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Вчера состоялась IX сессия 
об ластн ого  совета депутатов 
труд ящ ихся.
. П ре дсе да те лем  сессии изб и 
рается депутат Г. М . Калаба, 
се кр е та р е м  —  депутат Н. АЛ. 
Чубарова.

С ессия об суд ила  вопросы :
1. О  работе  м естны х С ове 

тов К о л п а ш е вско го  и З ы р я н 
с к о го  районов  по  вы полнени ю  
социал истических обязательств 
в области сел ьско го  хозяйст
ва, приняты х в честь X X IV  
съ езда КП С С  (д о кл а д ч и ки  —  
пред сед атель  К олп а ш е вско го  
го р и с п о л ко м а  А. В. Туркин и 
пред сед атель  З ы р я н с ко го  рай- 
,и спо л ко м а  В. Д. Нефедов).

2. О  д вухлетнем  плане куль
ту р н о -б ы то в о го  строительства 
в области и м ера х  по  е го  вы 
п о л н е н и ю  (д о кл а д ч и к  —  зам е
ститель пред сед ателя  об л и с-

М М

В ЗАВТРА-С ОПЫТОМ ПЯТИЛЕТКИ
Еще и еще раз вчитыва

ясь в строки проекта Дирек
тив по пятилетнему плану 
развития народного хозяйст
ва, видишь, что расчеты эти 
)тучно обоснованы и выпол
нимы. Особенно волнуют 
нас, жителей советской де
ревни, пункты проекта, пре
дусматривающие дальней

шее развитие сельского хо
зяйства. Претворение в 
жизнь этих планов повысит 
материальное благосостоя
ние тружеников села, улуч
шит их культурное обслужи
вание.

-— Довести среднегодовое 
производство молока, — го
ворится в проекте Директив, 
— до 92,3 миллиона тонн. 
Это потрясающие цифры! 
Чтобы обеспечить такой рост 
молочного производства,- 
нужно решить много задач. 
Одна из главных даль
нейшее совершенствование 
мастерства доярок, улучше
ние кормовой базы. Мы ра-' 
ботаем в орденоносном сов
хозе «Рыбаловский», на по
лях которого выращиваются 
большие урожаи, а многие 
фермы становятся настоя
щими фабриками молока. В 
прошлом году наша Берез- 
кииская ферма получила в 
среднем по 4.980 килограм
мов молока на корову. Это 
один из лучших результатов 
не только в области, но и по 
всей Западной t Сибири. Пя- 
титысячницами стали наши

заслуженные доярки Надеж
да Степановна Викулова и 
Ольга Михайловна Сапры
гина, почти 5.000 килограм
мов молока надоила моло
дая доярка, делегат XVI 
съезда комсомола Таисия 
Пучкова, прекрасно трудит
ся большинство доярок на
шего коллектива.

Но если сравнить резуль
таты других ферм нашего 
хозяйства, то будет заметна 
большая разница показате
лей. Ведь в среднем по сов
хозу надоено в 1970 году 
только по 3.800 килограм
мов молока от коровы. Зна: 
чит, резервы дальнейшего 
развития этой отрасли, о 
чем говорится в проекте Ди
ректив, еще далеко не ис
пользуются.

Я счастлива, что в ленин
ском юбилейном году мне 
удалось добиться большого 
успеха. Надой от каждой 
коровы моей группы соста
вил 5.810 килограммов. Но 
главное, я думаю, не в лич
ных рекордах и .достижени
ях. Нужно, чтобы секреты 
мастерства стали доступны 
каждой доярке. Для этого в 
нашем и других отделениях 
хозяйства организована уче
ба животноводов. Учатся 
все. И комиссия, назначае
мая из .главных спецнали-. 
стов совхоза, ежегодно про
водит переаттестацию доя
рок, присуждая им класс
ность.

Ко дню открытия XXIV 
съезда коллектив нашей 
фермы обязался надоить не 
менее 1.200 килограммов 
молока от коровы. Это обя
зательство, смею завершу 
от лица всех товарищей по 
работе, будет перевыполне
но. Залог тому — высокие 
индивидуальные показатели 
большинства наших доярок. 
Так, только в январе доярка 
Зоя Набеевна Фомина на
доила по 488 килограммов. 
Надежда Степановна Вику
лова—по 459 килограммов 
молока от каждой коровы. К 
концу февраля на трудЬвом 
счету у большинства доярок 
фермы будет свыше 800 ки
лограммов молока от коро
вы.

Успешно ведут продажу 
молока животноводы Рыба- 
ловского. Зоркальцевского, 

Нелюбинского и других от
делений совхоза. На пра
вом фланге соревнования — 
по-прежнему Березкинская 
ферма. Среднесуточный на
дой от каждой коровы пре
вышает 13,3 килограмма, на 
два килограмма меньше по
лучают зоркальцевцы, иду
щие на втором месте.

Только за январь в нашем 
совхозе получено на 45 тонн 
молока больше, чем в это 
же время в прошлом году.

С. СОКОЛОВА, 
доярка Березкинского 

отделения совхоза 
«Рыбаловский» Томского 

района.

Ф отопанорама
П л о д о твор но й  бы ла для 

тр у ж е н и ко в  села истекш ая пя - 
X тилетка. За эти год ы  зе м л е 

д ельцы  области соб рал и  
2.464,5 ты сячи  тонн  зе рн а  —  
на 873 ты сячи тонн  больш е, 
чем  за  пр ед ш ествова вш ее пя
тилетие. С к а ж д о го  гекта ра  
посева  зе р н о вы х  соб р а н о  
б ольш е  на 5,7 цен тне ра  з е р 
на, а сре д н я я  у р о ж а й н о сть  за 
пять лет составила 15 це н тне 
ро в .

К о л хо зы  и совхо зы  области 
I перевы пол ни ли  пятилетний 
I план п р о д а ж и  го суд арству  хле

ба, доставив его  в госуд арст
венны е за кр о м а  на 95 п р о ц е н 
тов б ольш е , чем  за 1961— 1965 
годы .

. У величение  вал ового  сб ора
* Зерна стало в о з м о ж н ы м  б ла

год аря  в о зр о сш е й  кул ьтур е  
труд а  в зем лед елии , р е зк о  
во зр о сш е м у  об ъ е м у поста вок

совхо зам  и ко л хо за м  м и н е 
ральны х уд о б р е н и й . Если в 
1965 го д у  ч е р е з  областное 
об ъ е д инени е  «С ельхозтехни 
ка» хозяйства по лучи ли  26 
тысяч тонн  стандартны х туко в  
м инеральны х уд о б р е н и й , то в 
1970 го д у  их по ступил о  82 ты 
сячи тонн.

З начительно о кр е п л а  м ате
ри ально-техническая база 
се л ьско го  хозяйства. В р а зв и 
тие со вхо зов  и ко л хо зо в  за 
пятилетку  в л о ж е н о  165 м и л 
лионов руб л ей . Х озяйствам и  и 
се л ьско хозя й ствен н ы м и  п р е д 
пр ия ти я м и  области за это 
вре м я  по л уч е н о  5.600 тр а кто 
ров , 2.900 автом аш ин, 1.400 
зе р н о вы х  и б олее  пятисот си
лосны х ко м б а й н о в . Т р а кто р 
ный п а р к  совхо зов  и ко л хо зо в  
увеличился в по лтора  раза, 
сократилась  н а гр у зка  на к о м 
байн, возр о сл а  п р о и зв о д и 

тельность труд а  сельских м е 
ханизаторов , работать им ста
ло легче.

П осле м а й с ко го  (1966 г.) 
П ленум а Ц К  КПС С  началось 
интенсивное осво ен ие  зем ель 
Т о м ско го  П ри об ья  для н у ж д  
р а зви ва ю щ е го ся  ж и в о тн о в о д 
ства. За го д ы  пр о ш е д ш е й  п я 
тилетки м е л и о р а то р а м и  к о р е н 
ны м  о б р а з о м  ул уч ш е н о  44,4 
тысячи ге кта р о в  л угов  и паст
бищ , 43,6 тысячи гекта ров  н о 
вых зем ель о сво ен о  п о д  па ш 
ню . Н а м е л и о р а ц и ю  и зр асхо 
д овано  о к о л о  девяти м ил ли о 
нов руб лей  госуд арственны х 
средств и почти  полм ил лиона  
руб лей  в л о ж е н о  кол хо зам и .

У силенны м и тем пам и  ве
лось строительство  на селе. 
За пяти ле тку  введ ено  в э кс 
плуатацию  скотны х д во р о в  б о 
лее чем на 50 тысяч голов, 
сви на рнико в  —  на 40 с ли ш 
ним  тысяч голов, пти чнико в  —

Орденоносный колхоз 
имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского райо
на славится высокими ус
тойчивыми урожаями. В 
этом заслуга и комсомолки

Лиды Поповой, молодого аг
ронома, которая третий год 
работает в этом хозяйстве.

Сейчас у Лиды много 
хлопот. Нужно окончатель
но уточнить, на каких по

лях какие культуры сеять, 
еще раз проверить семена, 
составить рабочий план... И 
хотя на дворе еще снег, за
боты агронома уже весен
ние.

Фото В. Ефименко.

З Ж М . Ш 1 С А .  Н Л .  П О В Е Д У
Модчановское управление 

сельского хозяйства еще в 
начале января объявило
районный конкурс животно
водов, который продлится
три месяца. Цель конкурса 
— поднять продуктивность 
животноводства.

Для победителей конкур
са — доярок, скотников, те
лятниц и передовых коллек
тивов установлены денеж
ные премии.

Весомую заявку на побе
ду в конкурсе сделали дояр
ки Гришинского отделения 
совхоза «Молчановский» 
Т. В. Кальмар и Н. Д. Забав

ник, которые уже • надоили 
от каждой коровы почти по 
500 килограммов молока. 
(По условиям конкурса по
бедителю за три месяца ну
жно надоить по 850 кило
граммов).

Претендуют на призовые 
места телятницы Федоров
ской фермы совхоза «Мол
чановский» М. Вембель и 
Э. Лайком, замятые выра
щиванием молодняка до 6 
месяцев. Телятницам, ’  уха
живающим за телятами в 
таком возрасте, нужно в те
чение 3 месяцев ежесу
точно добиваться привеса

телят по 500 граммов и не 
допустить падежа молодня
ка. Сегодня закрепленные 
за Вембель и Лайком телята 
ежесуточно прибавляют в 
весе более чем на 800 грам
мов.

Еще большего успеха до
бился скотник Колбинского 
отделения совхоза «Тунгу- 
совский» Николай Акимо
вич Дятлуков. В январе, 
ухаживая за группой телят 
в возрасте до 6 месяцев, он 
обеспечил среднесуточную 
прибавку в весе, каждого 
животного на килограмм.!

А. ПРОЩЕНКО.
н

свершений
б олее  чем  на 300 тысяч мест. 
Т р уд о е м ки е  пр о ц е ссы  на ж и 
в отн овод че ски х  ф ерм ах все в 
больш ей степени пе рекл а д ы ва 
ю тся на плечи м аш ин. Более 
чем  в че ты рех пяты х п о м е щ е 
ний д ействует в о д о п р о в о д . 
Если в 1965 го д у  д о е н и е  к о 
ров б ы ло  м е ха н и зи р о ва н о  на 
74 пр оцента , то в 1970 го д у  
уро вень  его  м ехани за ции  в о з 
рос д о  95 п р оц ен тов . В четы
ре с лиш ним  раза  за это вре
мя стало б ольш е тра н спо р те 
ров  для очистки  пом ещ ен и й , 
на ря д е  ф ер м  м е ха н и зи р о ва 
на раздача ко р м о в  (д о  1966 
год а  почти п о всем естно  эта 
работа вы полнялась вр уч н ую ).

У кр е п л е н и е  ко р м о в о й  базы , 
б ольш ой  разм ах строительст
ва, послед овател ьное  вн ед ре 
ние м еханизации  во все о трас
ли ж и вотн о вод ства  спо соб ст
вовали увеличению  п р о и зв о д 
ства ж и в о тн о в о д ч е ско й  п р о 

д укц и и . За счет роста  п о го 
ловья и повы ш ения п р о д у к 
тивности скота  госуд арствен 
ные за куп ки  м яса в истекш ей 
пятилетке  возросл и  на 32 п р о 
цента, м о л о ка  —  на 45 и яиц  
—  на 61 пр оцен т . Пятилетний 
план п р о д а ж и  госуд арству  
п р о д у кто в  ж и вотн о вод ства  
был вы полнен  д о ср о чн о .

О д н а ко , н есм отря  на рост 
пр ои зво д ства  и з а го то в о к  м я 
са, спр ос  увел ичиваю щ е го ся  
населения области на м ясо  
уд овлетворяется ещ е недоста
точно.

Благодаря ро сту  п р о и зв о д 
ства п р о д у кто в  зем лед ели я  и 
ж и вотновод ства , по вы ш ен и ю  
закупоч ны х  цен на п р о д у к ц и ю  
значительно возросл и  д е н е ж 
ные вло ж е ни я  в э ко н о м и ку  
хозяйств, укреп и лась  их п р о и з 
водственная база, на основе 
че го  повы силось  и б л а го со 
стояние сельских т р уж е н и ко в .

С ред н яя  заработная плата 
ко л х о зн и ко в  возросл а  с 58 д о  
81 руб ля , ра бочих  со в хо зо в —  
с 93 д о  115 руб лей . М еняется 
о б л и к  села. Вводятся в строй  
новы е уч р е ж д е н и я  культуры , 
ш ко л ы , больницы , м агазины , 
ж и л ы е  д ом а.

На по по л не ни е  основны х 
ф онд ов  ко л хо за м и  отчислено 
в четы ре раза  б ольш е 
средств, чем  в п р е д ы д ущ е м  
пятилетии, ещ е б олее  в о з р о с 
ли кап итало влож ен и я  в со вхо 
зах.

За пятилетку  в селах обла
сти стало вдвое б ольш е  спе
циалистов с вы сш им  и ср е д 
ним  об разова ни ем . На кур са х  
и сем инарах, при  п р о ф е сси о 
нально-технических училищ ах, 
се л ьско хозя й ствен н ом  техни
к у м е  и сельхозинституте  за 
это вре м я  пр ош ли  п е р е п о д го 
то вку  б олее  тринадцати  тысяч 
сельских специалистов.

п о л ко м а  Г. 3. Парфенов).
3. О р га н и за ц и о н н ы й  воп рос .
В прениях по  д окл ад ам  

вы ступили: В. С. Проскур-
ня —  пред сед атель  Ш е 
га р с ко го  ра йи спо л ком а , К . Ю . 
А буш а ев  —  за ве д ую щ и й  обла
стны м  отд е л о м  по  и спо л ьзо ва 
нию  тр уд о вы х  ре сурсов , В. Ф. 
Пупов —  начальник упр а вл е 
ния топливной  п р о м ы ш л е н н о 
сти о б л и спо л ко м е , Е. В. Федо
сеева —  зо о те хн и к  М и хай л ов
ско й  м о л о чн о то ва р н о й  ф е р 
м ы  ко л хо за  «Россия» З ы рян 
с к о го  района , Н. Г. Маслов —  
уп р авл я ю щ и й  трестом  «М е- 
лиовод строй» , И. П. Старовой
тов —  пред сед атель  Бакчар- 
с ко го  ра йи спо л ком а , А. П. Ма- 
салыкин —  д и р е к то р  совхоза  
«Ры баловский» Т о м ско го  рай 
она, Н. М. Чубарова —  п р е д 
седатель Н о в о ку с ко в с ко го
се л ьско го  С овета А с и н о в с ко го  
района, Н. В. Лукьяненок —  
пред сед атель  о б л и спо л ко м а , 
А. Е. Трунов —  начальник о б 
ластного  упр авле ни я  се л ьско 
го  хозяйства, В. Г. Кулмаиаков 
—  пред сед атель  П ер вом ай 
с ко го  ра йи спо л ком а , А. А. Be- 
дерннков —  председатель 
об л п о тр е б со ю за , Н . А. З им ен- 
ков —  пред сед атель  П ара- 
б е л ь ско го  ра йи спо л ком а , В. К. 
Кочетов —  председатель 
У сть -Б а кч а р ско го  сельсовета 
Ч аи н ско го  района, С. С. Те
рентьев —  начальник област
н о го  управления торговли , 
Н. Ф. Филатов —  пр ед сед а 
тель А л е кс а н д р о в с ко го  райис
по л ком а .

О бластной  С овет осво бод и л  
И. Г. Либу от об язанностей  
начальника  управления  сель

с ко го  хозяйства о б л и сп о л ко м а  
в связи с п е р е х о д о м  на д р у 
гу ю  р а б оту . Н ача льнико м  о б 
ластного  управления  се л ьско 
го  хозяйства утв е р ж д е н  А. Е. е Трунов.

В связи с у хо д о м  на пе нси ю  
о св о б о ж д е н  от обязанностей  
начальника  об ластного  у п р а в 
ления топливной  п р о м ы ш л е н 
ности А. М. Шегало. Н ачальни
ко м  управления  топливной  
пр ом ы ш ле н но сти  у тве р ж д е н  
В. Ф. Пупов.

В соответствии  с У ка зо м  
П ре зи д иум а  В ерхо вно го  С ове 
та РСФСР от 24 сентября 
1970 г. образова н  отдел ю сти
ции Т о м ско го  об л и спол ко м а . 
З авед ую щ ей  отд е л о м  ю стиции  
у тве р ж д е н а  Л. И. Пыжова.

О бластной  С овет осво бод и л  
от об язанносте й  зам естителя 
пр едседателя и члена област
н о го  ком и тета  н а р о д н о го  к о н 
троля И. А. Муравлева в свя
зи  с п е р е хо д о м  на д р у гу ю  ра
б оту  и от об язанностей  члена 

. об ластного  ком и тета  н а р о д н о 
го  ко н тр о л я  Н. В. Медведеву 
в связи с вы е зд о м  за пред елы  
области. З ам естителем  п р е д 
седателя- и членом  об ластного  
ком и тета  н а р о д н о го  ко н тр о л я  
у тве р ж д е н  В. Г. Калмнкин, чле
ном  об л астн ого  ком и тета  на
р о д н о го  ко н тр о л я  —  А. Г. 
Ананьев.

У тве р ж д е н а  членом  област
н о го  ком и тета  н а р о д н о го  к о н 
троля  В. А. Дубинина — 
ш тука тур -м а л я р  строй упр авл е 
ния №  3 треста « Т ом скпро м - 
строй».

(Подробный отчет о работе 
сессии будет опубликован в 
одном из следующих ном еров 
газеты).

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

П О Т Е Р Я Н Н О Е
В Р Е М Я

В газете «Красное зна
мя» было опубликовано об
ращение бригады М. М. 
Нурлыгаяеова из Васюган- 
ской экспедиции, призвав
шей всех буровиков геологи
ческого управления ознаме
новать XXIV съезд партии 
высокими скоростями про
ходки. Начинание передово
го коллектива с одобрением 
встретили нефтеразведчшш. 
Но из-за плохой подготовки 
и организации труда в 
январе не удалось добиться 
не только намеченного, рит
ма, но и выполнить план. Из 
одиннадцати буровых бригад 
управления только две — 
С. Г. Гусманова из Карга- 
сокской экспедиции и Н. Н. 
Горского из Александров- 
ской — пробурили более 
тысячи метров за месяц. На 
счету у первого коллектива 
1.346, у второго — 1.555 
метров. Для остальных ян
варь был крайне неудачным.

Полностью потерян ян
варь для бригады Н. И. Ве
рещаки из Западной экспе
диции — не оказалось фрон
та работ. Смонтированная 
для нее новая установка на 
Южно-Черемшаноком ме

сторождении имела серьез
ные дефекты и не могла 
быть запущена.

Явно не сумели правиль
но оценить сваи силы в 
Александровской экспеди
ции. Там одновременно ре
шили ввести две новые буро
вые, так называемые нулев
ки. Распыление сил при
вело к тому, что ни на 
одном из объектов успеха 
добиться не удалось. И две 
бригады в январе не записа
ли ни мегра на свой счет. 
Медленно шли работы и на 
скважине № 300 (Эмтор-

окая площадь), начатой в 
декабре.

Неудачу принес январь н 
для бригады В. П. Козлова 
из Васюганской экспедиции. 
С 22 января бригада пе
ребазировалась на новую 
бурорую № 421 Останин- 
ской площади. Но начать 
бурение удалось только в 
феврале. То есть во всех 
экспедициях проявилась од
на и та же болезнь — отсут
ствие четкого, планомерного 
производственного процесса. 
И результат: из одиннадца
ти бригад геологического уп
равления пять не занима
лись бурением. Поэтому 
стоит ли удивляться, что в 
январе управление не вы
полнило и половины - зада
ния по проходке. Пробурено 
лишь 4.432 метра. Три тыся
чи из них — на счету двух 
бригад, которые имели воз
можность нормально рабо
тать.

Из четырех экспедиций 
геологоуправлення только 
Каргасокская справилась с 
январским заданием. Приме
чательно, что каргасокцы 
сумели преодолеть длитель
ный срыв. Хочется верить, 
что наступил переломный - 
момент. Сейчас в экспеди
ции есть вое условия, чтобы 
устойчиво работать и в по
следующие месяцы.

Старт в соревновании бу
ровых бригад получился не
удачным. Партийные орга
низации экспедиций, райко
мы КПСС должны глубоко 
разобраться в причинах ян
варского спада я не допу
стить его повторения.. Буро
вые бригады ждут действен
ной помощи и от руководи
телей геологического управ
ления.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.
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Леонид Литвинов приехал 
• в леспромхоз недавно. Па
рень рослый, крепкий. По
работал немного сучкору
бом, потом попросился на 
нижний склад. Мне он по
том говорил:

— Здесь, внизу, — труд
но. И все-таки легче, чем в 
той бригаде...—Затем пояс
нил:— На душе легче. Если 
что не получается — учат. 
Особенно Иван Кириллович 
Ржавин, коммунист, чело
век душевный, вниматель
ный.

Высказал Литвинов та
кую мысль: работа, а зача- , 
стую и судьба молодого че
ловека во многом зависят 
от того, как к нему отне
сутся поначалу люди по
опытнее, постарше. Мысль, 
разумеется, далеко не но
вая, но она из тех, которые 
не тускнеют от повторения.

В мае прошлого го
да партком заслушал воп
рос о работе комсомоль
ской организации. На засе
дании в октябре поинтере
совался подготовкой к от
четно-выборным комсомоль
ским собраниям.

Два вопроса на заседании 
за год — не густо, конечно. 
Но дело не в количестве 
заседаний и решений. Не 
формально, не «отчета ра
ди» проявлять интерес к 
молодежи должен каждый 
член партии, а заботиться 
постоянно •— вот то прави
ло, которое, на наш взгляд, 
начинает приживаться в 
парткоме Ингузетского лес
промхоза.

Поворот начался с того, 
что ответственным за рабо
ту комсомола партком оп
ределил директора леспром
хоза Е. П. Немчинова. Сек
ретарь парткома А. А. Гу
саков настойчиво добивает
ся. чтобы все коммунисты . 
были внимательными, чут
кими воспитателями.

Николай Тимофеевич 
Игольников работает в ре
монтной мастерской. Он и 
фрезеровщик, и токарь, и 
шлифовщик, и слесарь. Бо
лее двадцати парней учи
лось у него мастерству. А 
ведь разные парни прихо
дят, немало и «трудных» 
встречается. Сколько терпе
ния, выдержки требуется, •. 
чтобы не махнуть рукой: 
«Нет, из этого ничего не 
выйдет».

Коммунист Игольников— 
наставник авторитетный.
В свои сорок лет окон
чил заочно лесотехни
ческий техникум, И потому 
слово его к молодежи о не
обходимости учиться весо
мо.

Небезучастны к делам 
молодых также старший

слесарь Николай Иванович 
Гришаев, тракторист Вла
димир Семенович Наставко. 
Очень уважительно, порою 
даже восторженно отзыва
ются здесь девчата и парни 
о старшем мастере верхнего 
склада коммунисте Васи
лии Кондратьевиче Климен
ко:

— Понимаете, у него все 
от души, непоказное...

— У другого, бывает, 
спросить хочется, боль из
лить свою, но посмотришь 
на era лица хмурое — и не 
спрашиваешь.

— Он молодежные брнга-

Оометрам. Молодежь срав
нялась с инициатором со
ревнования М, М. Тиханови- 
чем.

И вот я снова беседую с 
бригадирами. Ионов споко
ен, рассудителен, а темпе
рамент Михайлова даже в 
разговоре приметен. Рас
сказывает Михайлов про 
обязательства, что взяты в 
честь XXIV съезда партии. 
Они высоки, но реальны, 
вот только верхний склад в 
последние дни подводит. В 
честь съезда решено вы
полнить план первого квар
тала на 144 процента, раз-

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

К А К  ДЕЛА,
М О Л О Д Е Ж Ь ?

ды лучше всех понимает, 
поддерживает...

Может, подумалось мне, 
молодежным бригадам
здесь особые условия, при
вилегии? Нет, права и тре
бования для всех равные.

Впрочем, некоторую
«привилегию» молодежи 
все-таки создают — стара
ются доверять, не дергать 
по мелочам.

— Ведь как было? — 
спрашивает и сам отвечает 
бригадир раскряжевщиков 
Евгений Ионов: — Если где 
нехватка людей, — значит, 
брать из молодежной. Туда 
кинут, сюда перебросят. А 
сейчас такого нет.

— Хотя попытки, правда, 
и делаются, — вставляет 
коллега Ионова, руководи
тель другой молодеж
ной бригады раскряжев
щиков Владимир Михай
лов. — Иной мастер и не 
прочь иногда «бросить- 
перебросить», ан нет, ви
дит: тут его власть кончает
ся—только партком, дирек
тор и KOMifreT комсомола 
разрешение могут дать.

Такое о г ношение к моло
дежи сказывается благо
творно. Молодежная брига
да Евгения Ионова, на
пример, за 1970 год рас
кряжевала 25.000 кубомет
ров леса, бригада Владими
ра Михайлова — 26.037 ку
бометров.

Сравним зти цифры с 
показателями бригады М. М. 
Тихаиовича, работающей 
здесь же. За год рас
кряжевка равна 26.800 ку-

делать сверх плана 2.130 
кубометров. Обязательство 
выполняется успешно. В 
чем истоки успеха? На этот 
традиционный вопрос Е. Ио
нов ответил так:

— До того, как бригади
ром стать, с лесом я рабо
тал месяца три. На раскря
жевке был всего ничего, и 
все же Василий Кондратье- 
вич Клименко доверил тогда 
бригаду, помогал крепко. 
Вот и стараюсь, чтоб не ху
же, чем у Других, получи
лось.

Примерно такое же нача
ло и у В. Михайлова. Так 
что истоки те же — дове
рие и помощь старших.

Перед отъездом из Клюк- 
венки я узнал, что в пос
ледние годы почти все от
служившие в армии возвра
тились в леспромхоз. Зна
чит, якорь, что удерживает 
здесь, — доверие, внимание 
— достаточно крепок.

В райцентре, возле рай
исполкома, увидел я Доску 
почета молодых производст
венников. Из шести лучших 
работников леса в районе 
четыре из Ингузетского 
леспромхоза. В этом, пожа
луй. тоже случайности нет.

Вначале я написал, что 
секретарь парткома Анато
лий Алексеевич Гусаков на
стойчиво прививает комму
нистам интерес к работе с 
молодыми. Каким образом? 
Прежде всего своим приме
ром. Вот секретарские буд
ни, которые довелось 
наблюдать.

...В конце рабочего дня 
заглянул в библиотеку. Она 
на втором этаже леспромхо- 
зовского Дома культуры, в 
помещении более чем 
скромном. Тесные ряды
стеллажей, неширокий про
ход к абонементному столу. 
Пришло несколько читате
лей. Кто журналы перели
стывает, кто книги сдает. 
Здесь же и секретарь парт
кома, о чем-то беседует с 
библиотекарем Антониной 
Поздеевой. Подошел к ним 
парень, спросил:

— Журнал «Техника — 
молодежи» есть?

— Нет, не выписан.
Парень только что демо

билизовался, подлиску на 
журнал оформить, видно, не 
успел.

— Кстати, вы ведете учет 
запросов, заявок? — опра
шивает библиотекаря секре
тарь. — Нет? А надо бы 
вести. Завтра я буду в рай
центре, зайду в районную 
библиотеку, попрошу, чтобы 
книга по нашим заявкам 
они присылали аккуратно.

Потом еще о чем-то раз
говор у них. Уходя, секре
тарь напомнил:

— Значит, на днях сде
лаете?

— Да, я сейчас же, вече
ром, все и подготовлю, — 
обещает библиотекарь.

Просьба секретаря была 
непустячная. Передан спи
сок, в нем фамилии тридца
ти молодых шоферов, трак
тористов, вальщиков леса, 
раскряжевщиков, слесарей. 
Надо узнать, все ля они яв
ляются читателями библио
теки и сколько книг про
читал каждый за год. Вер
но, многие личные библио
теки имеют...

— А что еще вы намере
ны предпринять на «книж
ном. фронте»? — спраши
ваю.

— Это пока маленькая 
разведка. Посоветуюсь с 
членами парткома. Надо 
еще кое-кому поручение 
дать, — отвечает А. Гуса
ков. — Может, тех, кто не 
читает или читает мало, 
пригласим в партком. По
беседуем. А может, и собра
ния партийные, комсомоль
ские с такой примерно по
весткой проведем: «Что чи
таешь, товарищ?» Пере
движки книжные опять же, 
налаживать надо...

Забот у секретаря- пар
тийного комитета немало: 
судьба планов, обяза- ■ 
тельств, деятельность цехо
вых парторганизаций, полит
учеба. Но он всегда в курсе 
интересов молодых. И не 
только в курсе. Коммуни
сты стараются формировать 
эти интересы.

Г. ЛЮБОВСКИИ, 
наш соб. корр.

Ингуэетский леспромхоз
Верхнекетского района.

ПРЕСНОВОДНОЕ МОРЕ ПОД ЗЕМЛЕЙ
Осенью минувшего года 

Государственный комитет по 
запасам при Совете Мини
стров СССР рассмотрел от
чет Томской комплексной 
геологической экспедиции о 
разведке подземных вод 
для улучшения снабжения 
г., Томска. Госкомитетом бы
ли утверждены запасы, ко-» 
торые, по существующей 
классификации, позволяют

отнести Томское месторож
дение подземных вод к раз
ряду крупнейших. Деталь
ная разведка этого место
рождения и оценка гидро
геологических условий при
городного района в целях 
включения подземных вод в 
водный баланс областного 
центра должны быть завер
шены в 1972 году. Но уже 
сейчас ясно, что Томск мо

жет получить весьма значи
тельные водные резервы.

Недавно экспедицией 
впервые осуществлена кон
центрированная откачка 
подземных вод из трех сбли
женных скважин, пробурен
ных бригадой старшего ма
стера А. А. Гутова в районе 
Моряковки. Суммарный де
бит этих трех скважин при 
понижении уровня вод толь
ко на 7 метров составляет

420 кубометров в час, иля 
10.000 кубометров в сутки 
чистой воды самого высоко
го качества.

Открытие месторождения 
подземных вод — заслуга 
большого коллектива Том
ской гидрогеологической 
партии (начальник П. Г. Са
зонов, главный гидрогео
лог В. Д. Мокренко).

И. ТОЛКАЧЕВ.

ОТКРЫ ТИЕ
СОВЕТСКИХ
ХИМ ИКОВ

МОСКВА, 23 ф евраля. (Корр. 
ТАСС). С верхтяж елы е металлы 
— пл уто ни й  и н ептун ий  мо
гу т  м енять свои хи м и че ские  
свойства, переходя в семива
лентное состояние. Эту интерес
н ую  и п р а кти ч е ски  в а ж н ую  
особенность д в ух  тр а н сур а н о 
вы х элементов откр ы л а  гр у п 
па со ве тски х  хи м и н ов  — д о к 
тор  хи м и ч е ски х  н а у к  А. Д. 
Гельман, кандидаты  хи м и че 
с к и х  н а ук  Н. Н. Крот и М. П. 
Мефодьева — со тр уд н и ки  
И н сти тута  ф и зической  хим ии  
А кадем ии н а у к  СССР. П луто
ний и н ептун ий  в новом — се
м ивалентном  состоянии  — мо
гу т  бы ть ле гко  очищ ены  от 
всех со п утств ую щ и х  им х и 
м и ч ески х  прим есей, что су 
щ ественно облегчает проблем у 
получения эти х  свер хтя ж ел ы х  
металлов в чистом  виде.

Этим важ ны м  откры тие м  
увенчались упо рн ы е  п о и ски  
х и м и ко в , которы е  прод олж а
лись около тр е х  десятилетий . 
Работа со ве тски х  уч е н ы х  по
зволяет по -новом у подойти к  
расш иф ровке  с т р у к т у р ы  атом 
н ы х ядер хи м и ч е с ки х  элемен
тов в период ической  системе 
Д. И. Менделеева.

Сегодня в Государственном 
ком итете  по делам изобрете
ний  и о т кр ы т и й  работа гр у п 
пы  со ве тски х  хи м и ко в  заре
гистри ро ван а  в качестве  от
кр ы т и я .

Коммунист Федор Ники
тин—один из лучших наст
ройщиков в 22-м цехе Том
ского электролампового за

вода. Встав на трудовую 
вахту в честь XXIV съезда 
КПСС, он систематически

добивается высоких произ
водственных показателей.

Фото В. Ефименко.
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Марина Согдатова — участница стройки нефтепрово

ВЫПУЩЕНО ПОЛИТИЗДАТОМ
Издательство политиче

ской литературы выпустило 
в свет брошюру с текстом 
проекта ЦК КПСС «Дирек
тивы XXIV съезда КПСС 
.по пятилетиему плану раз

вития народного 
СССР на 1971

хозяйства 
1975 го

ды».
Брошюра издана массо

вым тиражом.
(ТАСС).

да Александровское — Анжеро-Судженск. Работает она 
на участке строительно-монтажного управления № 7 
фельдшером. Часто ее можно увидеть среди рабочих, 
там, где ведется сварка труб. Она тщательно следит за 
техникой безопасности, санитарным состоянием жилых 
вагончиков, столовой. А  по утрам и вечерам Марина в 
маленьком здравпункте-вагончике ведет прием боль
ных. Заботливо относится она к своим пациентам, свое
временно оказывает им медицинскую помощь.

Фото Н. Лесникова.

РЕЗЕРВЫ  ЛИЧНОГО ХОЗЯЙСТВА
Повышение уровня жизни 

народа — такова одна из 
основных задач проекта Ди
ректив XXIV съезда пар
тии. Радует предусмотрен
ный проектом Директив ог
ромный рост выпуска това
ров народного потребления. 
Этот рост — дело рук са
мого народа. И будет он за
висеть от усилий всех вме
сте и каждого в отдельно
сти. Я хочу повести речь об 
увеличении производства 
продуктов сельского хозяй
ства, и особенно продуктов 
животноводства. Решающая 
роль в этом принадлежит 
общественному сектору — 
колхозам и совхозам. Но 
важным резервом являются 
и личные подсобные хозяй
ства сельского населения.

В нашем районе закупки 
молока у населения состав
ляют 4,5 процента к общему 
районному плану продажи 
молока государству, мяса
— 10, шерсти —■ 26,8 про
цента. Много это или мало? 
Мало!

В индивидуальных хозяй
ствах района свыше 8.500 
голов крупного рогатого 
скота — на 3.200 меньше, 
чем их имеется на совхоз
ных фермах. Зато коров в 
индивидуальных хозяйствах 
на 350 голов, свиней — на 
1.540 и овец — на 3.710 
голов больше, чем во всех 
совхозах, '

Очень важно уделить осо
бое внимание организации 
закупа продуктов сельского 
хозяйства у жителей района. 
В прошлом году этот резерв 
был использован плохо, 
план закупок молока в ин
дивидуальном секторе уда
лось выполнить только на 
24, мяса — на 73. шерсти
— на 25 процентов. Причи
ны тут объективные и субъ
ективные. Сказались и пло
хая организация этой рабо
ты, и нехватка концентра
тов, и вообще недооценка 
роли индивидуального сек
тора.

Партийные, советские ор
ганы извлекли урок из опы
та прошлого года и нынче 
подготовились лучше ис
пользовать этот резерв.

Определены задания по 
закупкам молока, мяса и 
шерсти каждому сельскому 
Совету, сельпо, орсу. Этому 
было посвящено специаль
ное заседание исполкома 

. райсовета. В течение года 
решено заготовить в индиви
дуальном секторе 250 тонн 
мяса, 480 тонн молока, 30 
центнеров шерсти.

Состоялись заседания ис
полкомов и сессии сельсо
ветов, сходы граждан, проф
союзные и, рабочие собрания 
в совхозах. Во всех магази
нах вывешены плакаты, 
рассказывающие об услови
ях закупок животноводче
ских продуктов у населения. 
Депутаты, агитаторы рас
сказали людям о поставлен
ных задачах, многие из них 
взяли повышенные обяза
тельства по продаже госу
дарству молока и мяса. В 
каждом сельском и поселко
вом Совете заведен специ
альный журнал учета—-кто, 
сколько и когда продаст го
сударству излишков продук
ции сельского хозяйства.

Исполком райсовета чет
ко определил, каким путем 
продукция сельского хозяй
ства должна поступать от 
сдатчиков государству. Воп
рос вроде бы не сложный, 
но, как показала практика, 
недоработки в этом деле 
серьезно тормозили закупки 
того же молока: как его ле
том собирать, где хранить— 
ведь продукт этот скоропор
тящийся. Нынче определено 
несколько путей закупки мо
лока у населения. Первый: 
сдатчики — магазин -— 
молокозавод (мороженое 
молоко и масло). Второй: 
сдатчик—сборщик—молоч

нотоварная ферма совхоза. 
Третий (для Асина): .сдатчи
ки—организации (в которых

работают владельцы коров) ‘ 
— молокозавод.

Сейчас отдается предпоч
тение первому пути закупок 
молока— через магазин. Но 
с наступлением тепла моло
ко В основном пойдет через 
молочнотоварные фермы 
совхозов. В каждом сель
ском Совете выделены сбор
щики молока.

Мясо сдается или непо
средственно на мясокомби
нат, или в откормсовхоз. 
Второй путь до сих пор ис
пользуется неэффективно. 
Руководители откормсовхо- 
за не развернули еще по-на
стоящему эту работу.

Что касается заготовок 
шерсти, то ее можно сдавать 
заготовителям райпотребсо
юза или в местный магазин.

Важное значение придаем 
повышению моральной и ма
териальной заинтересован
ности рабочих и служащих в 
сдаче продукции сельского 
хозяйства. Стараемся орга
низовать дело так, чтобы о 
тех, кто хорошо выполняет 
свое обязательство, знали 
все люди села и района. Об 
этом пишется в местной га
зете, сообщается по местно
му радиовещанию. Немало
важен и материальный сти
мул. За каждый сданный ки
лограмм молока магазины 
продают килограмм концен
тратов (концентраты имеют
ся во всех магазинах). Де
фицитные товары тоже про
даются в первую очередь 
активным сдатчикам моло
ка, мяса, шерсти.

В районе разработаны 
условия социалистического 
соревнования сельских Со
ветов, сельпо, продавцов, 
заготовителей за досрочное 
выполнение обязательств по 
продаже излишков сельско
хозяйственных продуктов 
государству-

Райком партии и испол
ком подобрали группу пар
тийных и советских работ
ников для оказания практи

ческой помощи сельским Со
ветам. Этим товарищам по
ручен контроль за ходом 
выполнения принятых обяза
тельств.

Недавно состоялось засе
дание исполкома райсовета, 
на котором мы заслушали 
отчеты руководителей двух 
сельских Советов о ходе за
готовки продуктов животно
водства в индивидуальных 
хозяйствах. На днях этот 
вопрос обсуждался на сес
сии райсовета.

Но вряд ли мы сумеем 
выполнить обязательство по 
заготовкам продуктов жи
вотноводства у населения, 
если заранее не побеспоко
имся о создании людям ус
ловий для выращивания 
скота. Речь идет прежде 
всего о сенокосах и выпа
сах. Для нашего района это 
сложный вопрос. Дело в 
нехватке сенокосных угодий. 
Хорошо, если бы облиспол
ком удовлетворил нашу 
просьбу об отводе части по
косов иа территории Зырян
ского района — там их в 
достатке.

Вот примерно та органи
заторская работа, которую 
под руководством райкома 
КПСС провел и проводит ис
полком райсовета по заго
ловкам сельхозпродукции в 
Индивидуальном секторе.

Дала ли эта работа поло
жительные результаты? Мы 
считаем, что да. Руководи
тели местных партийных ор
ганизаций, совхозов, сель
ских Советов, предприятий 
и учреждений правильно 
восприняли поставленные 
задачи и развернули боль
шую работу по их выполне
нию. Многие показали лич
ный пример. Например, за
меститель директора совхо
за «Комсомолец» Л. М. Жо
хов, секретарь парткома это- 

•го же совхоза Ф. М. Мигу- 
нов, секретарь Минаевского 
сельского Совета В. Д. Рю
мина и другие, прежде чем

агитировать других, первы
ми начали продажу государ
ству молочных продуктов.

Примером может служить 
организация закупок в Но
вониколаевском сельсовете. 
Депутаты во главе с пред
седателем М. А. Пьянковой 
и партком совхоза «Комму
нист» во главе с секретарем 
В. А. Шикановым сначала 
выявили молочные и мяс
ные ресурсы, которыми рас
полагают индивидуальные 
хозяйства. (Помогли офор
мить договоры на продажу 
молока, мяса, шерсти. Во 
всех отделениях совхоза, во 
всех коллективах местных 
учреждений и организаций 
были проведены общие соб
рания. Потом вопрос о за
купках обсуждался на сес
сии Новониколаевского сель
совета, на заседании партко
ма и позже — на партий
ном собрании совхоза.

К работе удалось прив
лечь всех продавцов мест
ных магазинов.

Все это не замедлило ска
заться на темпах заготовок. 
Почти половина владельцев 
коров сейчас продает моло
ко государству. Многие Жи
тели уже перевыполнили 
свои обязательства по про
даже молока.

Активно работают депу
таты Новиковского сельсо
вета, где председателем 
А. С. Матвеева.

В целом по району в фев
рале темпы заготовок моло
ка, мяса, шерсти по сравне
нию с январем резко возрос
ли, а по Сравнению с этим , 
же периодом прошлого года 
мяса заготовлено больше в 
два с лишним, молока —- в 
четыре раза больше.

Но все это вовсе не дает 
оснований успокаиваться. У 
нас еще много неиспользо
ванных резервов. Не все 
сельские Советы активно 
включились в эту важную 
работу. Если Асиновский 
горсовет, Новиковский,

Ягодный, Митрофановский, 
Новониколаевский, Минаев
ский сельсоветы выполнили 
квартальный план закупок 
молока и мяса более чем на
половину, то Болыиедорохов- 
ский, Новокусковский сель
советы и Батуринский по
селковый Совет не вышли на 
такой уровень. И к ним в 
первую очередь приковано 
внимание райисполкома.

Немало неурядиц было в 
связи между сельпо, сельсо
ветами и гормолзаводом. В 
результате были случаи, 
когда транспорт гормолзаво- 
да ходил по поселкам вхоло
стую.

Еще многие жители рай
она стоят в стороне от про
дажи государству продук
тов сельского хозяйства. Не 
все ладно с завозом концен
тратов.

Вот еще другая, не менее 
важная проблема. Большое 
количество молока от насе
ления идет непосредственно 
в школы, больницы, интер
наты. Но оформить это мо
локо в счет плана мы не 
можем из-за разницы в оп
лате. Этот вопрос на месте 
не решить. Хотелось бы по
лучить ясные рекомендации 
от соответствующих област
ных организаций.

Личные подсобные хозяй
ства населения — значи
тельный резерв увеличения 
производства и заготовок 
продуктов животноводства. 
В проекте Директив сказа
но: «...Оказывать сельскому 
населению необходимую по
мощь в ведении личного 
подсобного хозяйства, уве
личении поголовья скота и 
птицы».

Партийные и советские 
органы, все коммунисты, 
депутаты Асиновского рай
она намерены по-хозяйски 
использовать этот резерв.

Е. СИЛАЕВ, 
председатель Асинов

ского райисполкома.

П Е Р В А Я  
О Ч Е Р Е Д Ь -  
В С Т Р О Ю

Коллектив Зырянского 
стройучастка аснновской 
ПМК-453 треста «Томск- 
сельстрой» сдал в экс
плуатацию первую оче
редь свиноводческого ком
плекса в колхозе имени 
XXII съезда КПСС Зырян
ского района.

Вырос новый цех по про
изводству свинины, мощ
ность которого к концу 
1975 года должна соста
вить 10— 11 тысяч центне
ров мяса в год — столько, 
сколько производят сейчас 
все зырянские хозяйства,

— Там, где построена 
первая очередь комплекса, 
когда-то были старые про
изводственные помеще
ния, кучи навоза и громад
ная лужа, — рассказывает 
прораб стройучастка А. И. 
Коженков.— Такая картина 
открылась нашим глазам, 
когда мы приехали сюда де
лать планировку. Стояла 
осень, а мы только присту
пили к подготовке места под 
объект. Котлованы под фун
дамент рыли в зимнее вре
мя. Где не справлялся эк
скаватор -—землю прореза
ли буром, потом вытаскива
ли мерзлые глыбы краном. 
А где не справлялись меха
низмы — разводили кост
ры, дробили грунт. Особен
но трудно пришлось в марте: 
днем выкапываем котлован 
— за ночь он наполняется 
водой.

В начале мая строители 
сдали под монтаж кормоцех. 
Бригада строителей, воз
главляемая вначале Ю. И. 
Черных, а впоследствии 
И. С. Спиридоновым, за
дания перевыполняла. За 
год члены бригады дол
жны были освоить 221 ты
сячу рублей капиталовложе
ний, а освоили 272,5 тыся
чи. Среднегодовая выработ
ка одного рабочего состав
ляла 9.732 рубля вместо 
плановых 7.898 рублей. 
Почти все члены бригады 
сейчас владеют нескольки
ми специальностями.

Комплекс строил весь 
коллектив участка. С осо
бым уважением здесь назы
вают фамилии рабочих 
М. И. Акопяна, Н. В. Ива
нова, П. П. Чаусова, П. К.

Тимофеенко, П. М. Арефье
вой, Р. Ф. Говоровой, Д. Э. 
Бажа, Н. А. Панова, М. И. 
Колобкова, автокрановщика 
В. М. Солякина, трактори
стов Н. А. Брусницына, 
И. М. Дмитриева, шофера 
В. М. Пустовалова. Много 
пришлось потрудиться и 
монтажникам СМУ Зырян
ского объединения «Сель
хозтехника». Оборудование 
поступало не в комплекте, с 
перебоями, а это усложняло 
работу. Постоянную заботу 
о строителях проявлял за
казчик — колхоз имени 
XXII съезда КПСС.

— В строй объект мог 
вступить еще раньше, но 
сдерживали переделки в 
проектно-сметной докумен
тации, — рассказывает 
главный инженер ПМК-453 
А. И. Коростелев. — Уже 
когда был уложен пенобе
тон, выяснилось, что балки 
не в состоянии выдержать 
нагрузки 300 кубометров. 
Его пришлось вновь сни
мать и заменять на фибро- 
плиты. Не в срок поступала 
проектная документация. 
Однако, несмотря на труд
ности, коллектив участка 
справился с заданием за 13 
с небольшим месяцев. Сей
час он занят возведением 
второй очереди. В этом году 
ему предстоит освоить 650 
тысяч рублей.

Все процессы в новом це
хе механизированы. Концен
траты выгружаются в бун
кер, который находится на 
улице, затем по транспорте
ру поступают в два бункера, 
находящиеся в помещении, 
оттуда — в смесители. Над 
смесителями смонтированы 
два «Волгаря», предназна
ченные для резки силоса, 
сена и других кормов. Кор
ма смешиваются и в жид
ком виде мощными насоса
ми подаются по трубопро
водам в кормушки. Полно
стью механизировано уда
ление навоза. Вентиляция и 
обогрев помещения осуще
ствляются при помощи теп
логенераторов, кормоцеха— 
от электрокотлов.

Колхозники благодарны 
строителям.

Н. САЛАГОР.

Взаимопроверка двух районов
Делегация Чаинского 

района в конце января побы
вала в соседнем Бакчар- 
ском районе для ознакомле
ния с опытом организации 
соревнования в честь XXIV 
съезда КПСС.

Чаинцам понравилась ра
бота бакчарцев по укрепле
нию кадров среднего звена, 
организация строительства 
производственных помеще
ний хозяйственным спосо
бом, механизация и телефо
низация ферм, применение 
теплогенераторов, организа
ция ускоренного откорма 
свиней в совхозе «Бакчар- 
ский».

Многое из увиденного 
чаинцы решили применить 
у себя. В частности, по при
меру совхоза «Бакчарский» 
намечено построить свинар

ник для ускоренного откор
ма свиней. В совхозе «Се
верный» начата подготовка 
к телефонизации животно
водческих ферм.

Несколько дней назад 
бакчарцы побывали у сосе
дей с ответным визитом. 
Они ознакомились с практи
кой интенсивного откорма 
скота7 в совхозах «Устьбак- 
чарский» и «Северный», с 
опытом культурно-бытового 
строительства в совхозе 
«Коломинский» и работой 
животноводов в Чемондаев- 
ском отделении этого хозяй
ства, а также с практикой 
организации ремонта сель
скохозяйственной техники.

Соревнующиеся районы 
решили регулярно обмени
ваться опытом и подводить 
итоги соревнования.

Л .  Г Р И Г О Р Ь Е В .
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Первые курсы — важ
нейшие в жизни студента. 
За это время вчерашний 
школьник адаптируется в 
вузе, за четыре первых се- 

г местра в основном заклады
вается теоретическая база 
для овладения специально
стью.

Нельзя сказать, что мы 
получаем слабое пополне

ние. Нет, приемные экзаме
ны действительно отбирают 
самых достойных, среди ко- 
!ч_>рых немало медалистов. 
Но вот что говорят итоги 
прошедшей экзаменацион
ной сессии. Успеваемость на 
первом курсе — около 82 
процентов. В чем причина 
такой низкой успеваемости?

Многое делается на фа
культете, чтобы с первых 
дней окунуть новичков в 

1 «бучу» вузовской жизни. 
«Знать — значит уважать», 
— говорится в одной посло
вице. Для первокурсников 
институт начинается с экс
курсии по факультет
ским лабораториям и ка
федрам, где ведущие уче
ные знакомят их с темати
кой = исследований, их ре
зультатами. Приподнимает
ся занавес над будущей про
фессией первокурсника, 
здесь он впервые сталки
вается с миром науки, пол
ным притягательной силы. 
А если студент станет 
уважать свою профессию, то 
будет стараться познать ее 
по-настоящему, учиться с 
душой.

Каждую сессию сдают 
только на отличные оценки 
староста группы Ю. Кир- 
пиченко, член бюро комсо
мола факультета А. Повор* 
ннцьш, староста группы 
А. Шанин, член стипенди
альной комиссии Е. Стацюк.

На. недавно беседовал я 
со студентом, не сдавшим 
экзамен. В аттестате зрело
сти у него одна четверка, 
остальные пятерки. А вот 
первая сессия «не пошла». 
Спрашиваю: в чем дело? От
вечает: «Ие смог заставить 
себя заниматься в течение 
семестра».

В этих словах—упрек ив 
наш адрес. Ученик в школе 
постоянно в напряжении, по
стоянно под контролем учи
теля, занимается каждый 
день. В институте система 
обучения строится на иных 
принципах: проверки знаний 
бывают редко, иногда один 
раз в семестр. Поэтому 
часть студенчества, не вы
работавшая в школе навы
ков самостоятельной рабо
ты, в течение семестра не 
Занимается. Этим объяс- 

хщется большинство прова
лов на экзаменах.

Мы постарались по воз
можности приблизить нашу 
систему обучения на первом 
курсе к школьной. Вот уже 
два года студенты первых 
курсов занимаются по раз
работанному в институте 
плану самостоятельной ра
боты. План — это стройная 
система контрольных точек. 
Каждый месяц студенту вы
ставляется оценка по пред
мету, которая является 
средней по результатам 
контрольных проверок. Ко
нечно, они бывают не каж
дый день, но и эта мера за-

>

метно помогает.
Из сессии в сессию как 

на факультете, так и в ин
ституте самая низкая успе
ваемость у второкурсников. 
У нас она чуть больше 71 
процента. Весьма неожидан
но. Казалось бы, студент 
уже не новичок и доджей 
учиться лучше. На са!иом 
же деле это не так. Некото
рым второкурсникам кажет
ся, что, успешно закончив 
первый курс, они прошли 
все трудности, что они до
статочно взрослые, что мож
но отдохнуть в семестре. 
Отсюда — пропуски заня
тий, «неуды» даже у тех, кто 
хорошо учился на первом 
курсе.

Мы стараемся второкурс
никам уделять особое вни
мание. Бюро комсомо
ла факультета провело соб
рания в группах второго 
курса по вопросам посещае
мости и успеваемости, наз
начило им шефов со стар
ших курсов. Учебная комис
сия тоже держит их под по
стоянным контролем. Особое 
внимание уделяет второ
курсникам и педагогический 
совет факультета.

О нем стоит рассказать 
особо. Педсовет у нас— со
вещание преподавателей, 
студентов, старост, комсор
гов групп. Как правило, об
суждаются вопросы успевае
мости. И притом не в об
щем плане, а конкретно. Мы 
пытаемся разобраться в при
чинах отставания каждого 
студента, определить меры 
помощи. На педсовете об- 
суждаФтся и методические 
приемы преподавания.

Если посмотреть на ито
ги сессии, то они контраст
ны. Вот возьмем две парал
лельные группы, где старо
стами Н. Верзун и А. Копы- 
тин. Первая группа отли
чается сплоченностью. У 
нее есть свой характер — 
решительный, боевой. Два 
месяца назад мы намерены 
были отчислить одного сту
дента из этой, группы. Но 
коллектив горой встал за не
го, доказал, что неудачи у 
него временные и он попра
вит дела к сессии. И сту
дент нормально сдал сессию.

В другой группе, напро
тив, единого коллектива не 
чувствуется. Она' спокойно 
относится к неудачам своих 
товарищей. Сейчас в группе 
десять неуспевающих, трое 
представлены к отчислению.

Формирование коллектива 
— процесс очень сложный.

Велика в этом роль акти
ва группы. Возьмем первую 
из параллельных групп. Ста
роста Н. Верзун своей тре
бовательностью, принципи
альностью, личным приме
ром многое сделал для спло
чения коллектива. Второй 
староста А. Копытня сам 
плохо учится, «завалил» сес
сию и профорг. О какой тре
бовательности к товарищам 
по учебе можно говорить с 
их стороны? Есть и наша 
вина, что на этих ключевых 
постах оказались такие сту
денты.

К становлению коллекти
ва непосредственно прича
стен куратор группы, кото
рый назначается партийным 
бюро факультета. У нас есть

примеры умелого педагоги
ческого руководства груп
пой. Хорошим воспитателем 
зарекомендовал себя стар
ший преподаватель кафедры 
технической кибернетики 
А. Ф. Афр.имзон. В его под
шефной группе первого кур
са неплохие результаты, 
чувствуется коллектив. За 
всем этим стоит большой 
труд. Александра Фроймо- 
вича часто можно видеть 
в общежитии у своих под
шефных, в лабораториях. В 
сессию он был им помощни
ком, консультантом, настав
ником. Неплохо курирует 
группу второго курса и стар
ший преподаватель кафедры 
математики 3. М. Гольд
штейн.

Кстати, о кураторстве. На 
факультете, да, пожалуй, и 
в институте сложилась такая 
практика — кураторами 
групп назначаются препода
ватели, зачастую только на
чинающие педагогическую 
деятельность. Думается, это 
вряд ли правильно. Аспи
рант, ассистент, инженер, 
как правило,—это недавние 
студенты, им очень трудно 
сразу стать воспитателями.

Конечно, работа со сту
дентами -— дело всего пре
подавательского коллектива, 
не только кураторов. Но вот 
спрашиваешь иного препода
вателя о работе со студен
тами, и он отвечает, что был, 
мол, как-то в общежитии, 
посмотрел, поговорил. Поль
зы от таких случайных ви
зитов мало. В вузах Украи
ны индивидуальные планы 
преподавателей. включают 
раздел воспитательной рабо
ты со сточасовой педагоги
ческой нагрузкой. Если бы 
ввести нечто подобное у нас, 
можно было бы строже спро
сить с преподавателя за про
деланную работу, ее ре
зультаты. В эти часы препо
даватель мог бы руководить 
научным творчеством сту
дентов, заниматься с ними 
по индивидуальным планам 
обучения, руководить, нако
нец, работой политического 
клуба в общежитии. "

Еще одна проблема вол
нует нас — проблема трой
ки. Тройка не Должна удов
летворять нас. Тройка 
в зачетке — это посредст
венные знания и посредст
венный, в конечном счете, 
специалист. Особенно много 
тройка весит на младших 
курсах, где закладывается 
теоретическая база специа
листа.

Мы стремимся поднять 
авторитет хорошего студен
та. С нового семестра вво
дятся студенческие билеты 
отличника, создается гале
рея отличников учебы, их 
родителям направляют
ся благодарственные пись
ма. Но делается еще не все. 
Есть мысль дифференциро
вать стипендии. Учится сту
дент на тройки — стипен
дию ему дать меньше поло
женной.

И. ШИПУНОВ, 
декан факультета готек- 
тронной техники и ав
томатики Томского ин
ститута радиоэлектро
ники и электронной 

техники.

С СЕМИНАРА -  В РЕЙД
Томский обком ВЛКСМ 

I и управление внутренних дел 
облисполкома провели семи
нар-совещание членов ком
сомольских оперативных от
рядов. Из всех районов в 
Томск прибыли 180 комсо
мольцев — представители 
20 оперативных отрядов.

Участники семинара рас
смотрели большой круг воп
росов. С докладами «Об 
итогах работы комсомоль
ских оперативных отрядов 
области по борьбе с уголов
ной преступностью в 1970 
году и задачи на 1971 год»

и «О мерах по предупреж
дению уголовной преступно
сти» выступили секретарь 
обкома комсомола Тамара 
Демешева и заместитель на
чальника областного управ
ления внутренних дел пол
ковник милиции В. И. Се
лезнев. Прокурор следствен
ного отдела областной про
куратуры Д. С. Логачев сде
лал доклад на тему: «Стро
гое соблюдение социалисти- 
ческЫ] законности — важ
нейшее требование в дея
тельности комсомольских 
оперативных отрядов». На

семинаре перед членами 
комсомольских оператив
ных отрядов с докладами 
выступили также ответст
венные работники уголовно
го розыска, следственного 
отдела и ОБХСС В. М. Ми- 

. ронер, А. А. Волков, А. Я. 
Тодер и другие.

Интересными были высту
пления самих участников 
семинара. Большую работу 
по охране общественного по
рядка проводит совместно с 
районным отделом внутрен
них дел комсомольский one-, 
ративный отряд Ленинского

района Томска. Участники 
семинара с большим внима
нием прослушали интерес
ное выступление его коман
дира, студента IV курса ин
женерно-строительного ин
ститута Александра Строко
ва.

Об опыте работы расска
зали в своих выступлениях 
командир оперативного ком
сомольского отряда Киров
ского района Томска Влади
мир Фертиков, командир 
оперативной группы
ТИРиЭТа Александр Шней- 
берг, начальник штаба от
ряда Евгений Витвинов.

Решено ежегодно 11 сен
тября, я день рождения 
Ф. Э. Дзержинского, прово- 

. дить областные слеты, на

которых оперативники будут 
рапортовать о своей работе, 
подводить итоги соревнова
ния среди отрядов.

На срвещании большая 
группа комсомольских акти
вистов награждена почетны
ми грамотами Томского об
кома и райкомов ВЛКСМ, 
денежными премиями УВД.

Участники семинара про
смотрели документальный 
фильм, посвященный нелег
кому труду работников орга
нов внутренних дел. А ве
чером, разбившись на груп
пы, комсомольцы совместно 
с сотрудниками милиции 
участвовали в рейде по ох
ране общественного порядка 
в городе.

Ф. ЛИТВЕНКО.

Томское транспортное уп
равление пересмотрело мар
шруты движения автобусов. 
Теперь автобусы маршру
та № 2, идущие от поселка 
Восточный, в центре города 
будут следовать по улице 
Набережной реки Ушайки с 
остановкой у нового дис
петчерского пункта,- дальше
— по старому направле
нию. А автобусы этого же 
маршрута, идущие от по
селка Товарный, делают ос
тановку на площади им. 
В. И. Ленина, у здания обл- 
совпрофа.

Для автобусов маршрута 
№ 2 А отправной пункт
— остановка у здания обл- 
совпрофа, а при следовании

НОВЫ Е М АРШ РУТЫ  А В Т О Б У С О В
из поселка Новый их води
тели заезжают к диспетчер
скому пункту по Набереж
ной реки Ушайки-

Автобусы маршрутов 
№ №3 и ЗА при следова
нии от спичфабрики и 4-го 
микрорайона в центре горо
да останавливаются у зда
ния облсовпрофа, затем сле
дуют на Набережную реки 
Ушайки с последующим 
движением по улице Обруб.

Автобусы маршрута, № 5 
при движении из поселка 
Басандайка тоже заезжают, 
на Набережную реки Ушай

ки с последующим движени
ем на проспект им. Ленина. 
Их остановка — между зда
ниями облсовпрофа и швей
ной фабрики № 5.

Автобусы маршрутов
№№ 12 и 148 из поселка 
Степановна также заезжа
ют на Набережную- реки 
Ушайки, с последующим вы
ходом на площадь им. В- И. 
Ленина. Нх остановка ос
тается на старом месте — 
напротив детского универ
мага.

Несколько изменяется
движение автобусов мар
шрутов №J4a 16 и 20. При

движении из района Дачно
го городка они останавли
ваются у сберегательной 
кассы № 131, затем через 
площадь им. В. И. Ленина 
следуют на Набережную ре
ки Ушайки, откуда выходят 
на проспект нм.1 Ленина.

При движении от оста
новки «Южная» заезжают 
на Набережную реки Ушай
ки с последующим выходом 
на проспект им. Ленина так
же автобусы маршрутов 
№№ 19 и 19А. Теперь они 
будут останавливаться на 
новом месте, у швейфабрики 
№ 5.

Экспрессный автобус мар
шрута № 119 теперь будет 
отходить от диспетчерского 
пункта, расположенного на 
Набережной реки Ушайки, а 
при возвращении из аэро
порта конечная его останов
ка — у детского универма
га.

Такие изменения в движе
нии автобусов позволят 
улучшить обслуживание 
пассажиров в районе цент
рального рынка и значи
тельно разгрузить от пас
сажирского транспорта пло
щадь им. В. И. Ленина.
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Документ большого значения

М И Р Н Ы Й  — В О С Т О К — М И Р Н Ы Й
ЛЕНИНГРАД, 24 февра

ля. (Корр. ТАСС). В Ан
тарктиде успешно завершен 
поход санно-гусеничного по
езда по маршруту Мирный 
— Восток — Мирный. Об 
этом сегодня радировали в

Ленинград с шестого конти
нента.

Участники похода преодо
лели па ледяной пустыне 
расстояние в три тысячи ки
лометров. Путников часто

настигали метели, пурга и 
сильные ветры.

Для новой смены поляр
ников советской внутрикон- 
тинентальной станции Вос
ток поезд доставил необхо
димое снаряжение.

Отдаленный и тихий в прежние годы Александровский 
район нынче стал центром нефтяной индустрии области. 
Появились десятки новых организаций, резко увеличи
лось население.

Соответствующим образом возрос и объем работы со
трудников. Александровского узла связи, которые несут 
сейчас трудовую вахту в честь предстоящего XXIV съез
да КПСС. В числе передовиков предсъездовского сорев
нования — старейшие работники узла телеграфистка 
Ольга Флегонтовна Иевлева и телефонистка Евдокия Ива
новна Гнетова.

НА СНИМКАХ: вверху — Е. И. Гнетова, внизу — 
О. Ф. Иевлева.

Фото Ф. Хитриневича.

«ГЛАЗ» В ЗВЕЗДНЫЙ МНР
АЛМА-АТА. Учеными Ин

ститута астрофизики Акаде
мии наук Казахской ССР 
получены первые результа
ты работы светосильной ка
меры Шмидта, предназна
ченной в основном для съем
ки слабосветящихся небес
ных объектов. Камера раз
работана и смонтирована 
конструкторами института.

Опыт исследования с . по
мощью этого уникального 
оптического инструмента по
казал его высокую эффек
тивность. Получено много 
фотографий комет различ
ной яркости. Представляют 
большой интерес снимки от
дельных слабых газовопыле- 
вых туманностей в созвез

дии Орион, темных туманно
стей в Млечном пути и дру
гие.

Размеры оптической каме
ры небольшие, диаметр зер
кала составляет 180 милли
метров.

Ввиду большой еветосиль- 
ности инструмента экспози
ции, необходимые при съем
ке, невелики- Это позволяет 
за* одну ночь получить до 
нескольких десятков сним
ков исследуемых объектов. 
Примечательно, что камера 
«схватывает» настолько сла
бые звезды на фоне Галак
тики, что диаметры . их на 
негативе составляют лишь 
0,03 миллиметра.

(ТАСС).

БЕРЛИН, 23 февраля. 
(ТАСС). Общественность 
ГДР живет в этн дни под 
глубоким впечатлением про
екта Директив XXIV съезда 
КПСС по новому пятилетне
му плану развития народно
го хозяйства СССР.

Проект Директив обсуж
дается, в частности, и на 
отчётно-выборных собраниях 
СЕПГ, начавшихся в связи 
с подготовкой к VIII съезду 
партии. Члены СЕПГ йод- 
черкивают, что достижения 
советского народа — строи
теля коммунизма являются 
залогом мощи и успешного 
развития всего содружества

социалистических госу
дарств, в том числе и гер
манского рабоче-крестьян
ского гос5щарства. «На со
браниях, — пишет «Нойес 
Дойчлаид»,— принимаются 
решения об изучении этого 
исключительно важного до
кумента».

Секретарь партийной
группы сталелитейного цеха 
Магдебургского завода тяже
лого машиностроения имени 
Эрнста Тельмана Георг 
Хальман подчеркивает боль
шое значение проекта Дирек
тив, для дальнейшего разви
тия сотруднйчества ГДР с

Советским Союзом. «Это 
; обязывает нас, — сказал он, 

— трудиться еще лучше, 
особенно теперь, когда брат
ская нам страна отдает все 
силы подготовке к XXIV 
съезду КПСС».

Материалы, посвященные 
проекту Директив, не схо
дят и со страниц печати, .за
нимают почетное место . в 
программах радио и телеви
дения ГДР. В передовых 
статьях, комментариях и со
общениях газет указывается 
на огромное международное 
значение этого документа, 
вызвавшего широкие откли
ки во -всем “мире,

СОФИЯ, 24 февраля. 
(ТАСС). Состоявшийся 22 
февраля пленум. ЦК С БКП 
одобрил проект директив X 
съезда БКП о социально- 
экономическом развитии 
Болгарии в годы шестой пя
тилетки (1971 — 1975 гг.), 
принял решение опублико
вать проект директив для 
всенародного обсуждения и 
затем внести его на рассмот
рение и утверждение X 
съезда партии.

В проекте директив под
черкивается, что главная со
циально-экономическая за
дача пятилетки состоит в 
том, чтобы на основе всесто
роннего использования ре
зультатов научно-техниче
ской революции, повышения 
общественной производи
тельности труда и быстрого 
подъема экономики обеспе

чить всестороннее и еще бо
лее полное удовлетворение 
растущих материальных и 
духовных потребностей на
рода й повышение . его со
циалистической сознатель
ности.

Отмечая, что в результа
те героического труда бол-, 
гарского народа задачи, по

ставленные директивами IX 
съезда БКП, выполнены ус
пешно, проект директив X 
съезда . предусматривает 
рост национального дохода 
страны в 1975 г. по сравне
нию с 1970 г. на 47—50 
процентов, реальных дохо
дов на душу населения—на 
25— 30 процентов, товаро
оборота — на 38— 40 нроц.

Рост промышленного про
изводства за пятилетку пре
дусматривается на 55—60 
процентов, причем 70—80 
проц. прироста продукции 
будет достигнуто за счет по
вышения производительно
сти труда.

Производство сельскохо
зяйственной продукции воз
растет на 17—20 проц.

Намечая дальнейшее раз
витие внешнеэкономических 
связей НРБ с социалистиче
скими странами, проект 
директив подчеркивает,
что основным направлением 
в этой области является ак
тивное участие Болгарии в 
социалистической экономи
ческой интеграции, все бо
лее тесная связь экономики 

.страны с экономикой Совет
ского Союза. -

СЕССИЯ КОМИТЕТА 
ПО РА ЗО РУЖ ЕН И Ю

ЖЕНЕВА, 23 февраля. 
(ТАСС). Здесь открылась 
очередная сессия Комитета 
по разоружению. В работе 
сессии принимают участие 
представители 25 госу
дарств: Аргентины, Брази
лии, Народной Республики 
Болгарии, Бирмы, Канады, 
ЧССР, Эфиопии, Венгерской 
Народной Республики, Ин
дии, Италии, Японии, Мек
сики, Монгольской Народ
ной Республики, Марокко, 
Нидерландов, Нигерии, Па
кистана, Польской Народной 
Республики, Социалистиче

ской Республики Румынии, 
Швеции, СССР, ОАР, Анг
лии, США, Социалистиче

ской Федеративной Респуб
лики Югославии.

Франция также является 
членом Комитета по разору
жению, однако она не участ
вует в его работе.

На повестке дня сесир  
широкий круг вопросов, свя
занных как с частичным, 
так и с всеобщим и полным 
разоружением, запрещением 
химического и бактериоло
гического оружия, запреще
нием ядерных испытаний, 
устранением ядерного ору
жия из арсеналов госу
дарств и его ликвидации и 
другие проблемы, затраги
вающие интересы мира и 
безопасности народов.

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ ОАЕ
АДДИС-АБЕБА, 24 фев

раля. (ТАСС). «Оскорблени
ем всей свободной Африки» 
назвал представитель Орга
низации африканского един
ства решение Англин на
чать поставки военного сна
ряжения южноафриканским 
расистам. Англия, подчерк
нул этот представитель, ре
шила нарушить эмбарго 
ООН на продажу оружия 
ЮАР и поставить расистам

военные вертолеты, которые, 
несомненно, будут использо
ваться против борцов за сво
боду в ЮАР и Южной Ро
дезии.

Штаб-квартира ОАЕ сооб
щила, что вопрос о постав
ках Англией оружия ЮАР 
будет в срочном порядке 
рассмотрен конференцией 
министров иностранных дел 
стран— членов ОАЕ в конце 
этой недели.

ЭКВАДОР. Первое советское 
торговое судно «Капитан  Л у х 
манов» доставило в порт М ан
та партию  тра кто р о в  пр о и з 

водства СССР и цемент, за
куп л е н н ы е  эквад орсним  пр а 
вительством  и частной ф и р 
мой «Комлроба».

НА СНИМ КЕ: р а згр у зка  суд
на в по р ту  Манта.

Фотохроника ТАСС.

БАНДИТСКИЕ НАЛЕТЫ ПРОДОЛЖ АЮ ТСЯ
НЬЮ-ЙОРК, 24 февраля. 

(ТАСС). Американское воен
ное командование в Сайго
не объявило, что вчера вече
ром и сегодня утром авиа

ция США совершила три но
вых налета на территорию 
Северного Вьетнама близ 
границы с Лаосом, сообщает 
агентство Ассошиэйтед

Пресс. Во время этих нале
тов, указывается в сообще
нии АП, американские само
леты выпустили несколько 
самонаводящихся ракет 
«Шрайк».

НА Ф Р О Н Т А Х  ИНДОКИТАЯ
ВЬЕТНАМ, 24 февраля. 

Спец. корр. ТАСС В. Харь
ков передает: «Лаосизация» 
— это слово все чаще зву-, 
чит в местных журналист
ских кругах, когда речь за
ходит о планах США, на
правленных на расширение 
войны в Лаосе. С одной сто
роны, Вашингтон стремится 
превратить в систему ис
пользование сайгонскнх
войск для карательных опе
раций против лаосских пат
риотов. Создав при амери
канской авиационной . и ар
тиллерийской поддержке 
плацдармы на лаосской тер
ритории, сайгонские войска, 
по расчетам США, могли бы 
играть в Лаосе примерно 
такую же роль, какую Пен
тагон отводит им в соседней

Камбодже. Не случайно ны
нешняя амернкано-сайгои- 
ская интервенция в Лаос 
предпринята одновременно с 
новым вторжением крупных 
контингентов сайгонскнх 
войск в северо-восточную 
Камбоджу. С другой сторо
ны, США толкают правые 
силы в самом Лаосе на рас
ширение военных Операций
против патриотов. Введен
ное в стране чрезвычайное 
положение эти силы исполь
зуют для насильственной 
мобилизации молодежи в ар
мию.

ЛОНДОН, 24 февраля. 
(ТАСС). По сообщению 
агентства Рейтер, ожесто
ченное сражение между
лаосскими патриотами и 
правыми силами произошло

сегодня в районе Самтхонга
(северо-восточная часть
Лаоса). В этом районе вче
ра погиб сотрудник военно
го атташе США Чарльз 
Энгл.

ВАШИНГТОН, 24 февра
ля. (ТАСС). Представитель 
Белого дома по вопросам 
печати Р. Зиглер на прось
бу журналистов прокоммен- 

- тировать ход военных дейст
вий в Лаосе признал, что 
марионеточные ■ южновьет- 
намские войска в Лаосе 
«столкнулись с сильным, со
противлением».

ПАР1ЙК, 24 февраля. 
(ТАСС). Как явствует из 
сообщений агентства Франс 
Пресс, патриотические силы 
Камбоджи подвергают не
прерывным атакам- команд
ные пункты и позиции сай-

гонских марионеточных 
войск и подразделений пном
пеньской армии вдоль доро
ги 1, соединяющей
Пномпень с Сайгоном. За 
последние два дня патрио
ты вывели из строя более 
70 вражеских солдат, нанес
ли противнику большой 
урон в технике, а также 
взорвали важный в страте
гическом отношении мост 
вблизи Неаклунга. Упорные 
бои, отмечает агентство, 
развернулись на юге страны 
вокруг города Саанг.

ХАНОЙ, 24 февраля. 
(ТАСС). Патриотические си
лы Камбоджи удерживают 
инициативу на поле боя, на
нося по вторгшимся в стра
ну сайгонским интервентам 
ощутимые удары. Как сооб
щает агентство печати Ос

вобождение со ссылкой на 
Кхмерское информационное 
агентство (АКИ), камбод
жийские патриотические си
лы 15 и 16 февраля под
вергли сильным атакам по
зиции 3-й танковой бригады 
сайгонскнх марионеточных 
войск в провинции Компонг- 
чам. Уничтожено 10 боевых 
-машин и выведено из строя 
более 40 вражеских солдат.

14 февраля в провинции 
Кратно патриоты атаковали 
военный лагерь интервен
тов южнее Снула. Войска 
южновьетнамских захват
чиков, посланные на вы
ручку, попали в засаду, 
устроенную патриотами. 
Противник понес значитель
ные потери в живой силе я 
технике.

■<?.
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...Еще несколько минут 
полета, и впереди покажут
ся знакомые очертания То- 
гура: штабеля бревен, за
водская труба, улицы рабо
чего поселка, разбежавшие
ся от проходной во вес сто
роны. А там рукой подать и 
до Колпашева. В сотне мет
ров под самолетом петляла 
закованная в толщу льда 
Кеть, посреди которой, как 
казалось с воздуха, почти не 
двигались конные упряжки 
с сеном.

Шедшие за упряжками 
возницы в заиндевелых ту
лупах подняли белые боро
ды на пролетавший над ни
ми самолет. В здешних кра
ях «аэроплан» все еще был 
в. диковинку. Но самолет 
ВДРУГ резко пошел вниз и 
исчез где-то впереди за во
зами. Скинув тулупы, воз
ницы наперегонки бросились 
к нему.

«Воздушный ИЗВОЗЧИК* 
стоял на накатанной санями 
дороге. Из открытой всем 
ветрам кабины на 'снег вы
брались двое — пилот и ме
ханик. Скинув меховые пер
чатки, пилот зачерпнул при
горшню снега, осторожно по
тер им щеки. Натягивая 
перчатки, сказал с досадой:

— Надо же такому слу
читься! Вот тебе, бабушка, 
и нарымская земля.

рымское небо, в котором он 
провел около 17 тысяч ча
сов.

Командир колпашевских 
вертолетчиков Иван Василь
евич Рожков и сейчас много 
летает:..его питомцы работа
ют по всему томскому севе-, 
ру, и везде нужны его глаз, 
совет, опыт, да н власть то
же. Биография Рожкова не
разрывно связана с биогра
фией края, с освоением его 
богатств.

— В конце сорок пятого, 
— вспоминает Иван Василь
евич, — направили меня в 
Колпашево, где нужно было 
создавать летное звено 
ПО-2. Здесь встретился и 
подружился с настоящими 
энтузиастами севера — лет
чиками И. Анисимовым, 
В. Катугиным, А. Лаврено- 
вым и другими. Командиром 
у нас был В. Дербин. Нача
ли осваивать трассы..в
Томск, Васюган, Александ
ровское, ПО-2 — известная 
машина: надежная, но тихо
ходная. До Томска иногда 
более трех часов добирались- 
Какой бы мороз ни был — 
кабина открытая, в тулуп 
укутаешься— и пошел отме
рять километры. Чаще всего 
в первое время приходилось 
летать на С-2.

Был в то время такой ва
риант «небесного тихохода»

— Поздравляю, ты при
вез двух пассажиров.

— Как двух? — не понял 
Рожков.

—• А так — двух. В воз
духе мальчик родился. Быть 
тебе крестным...

Это был не единственный 
«крестник» Ивана Василь
евича. В том же году слу
чилось несчастье в неболь
шой деревушке Чарымово. 
Не справился один из 
охотников с медведем, 
жена его, потрясенная го
рем, родила преждевре
менно , и умерла при родах. 
В Колпашево только на 
двадцатый день сообщили об 
этом. Рожков с механиком 
М. Гвоздоревым вылетели 
туда. Мороз был страшный. 
И. как это угораздило охот
ника поднять в такую пору 

. медведя? Пока долетели 
.. день на исходе, а для маль
чишки, которому от роду 20 
дней, каждая минута доро
га. Решили все-таки лететь 
обратно. Гвоздорев завернул 
ребенка в тулуп. Рожков 
усадил их, еще, одним тулу
пом накрыл — н в воздух. 
Подлетели к Каргаску—уже 
темно. На ощупь садился, на
рушая все правила. II надо 
же было такому случиться, 
чтобы тут- оказался сам Лац- 
тушко, начальник Западно- 
Сибирского управления. Бы-

26 февраля — «С казки  ста
рого  Арбата».

27 февраля — «С емнадцать
м гновений  весны ».

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Немой и лю бовь»— 9, 10-55, 
12-50, 14-45, 16-40. 18-35, 20-30, 
22-25. Фильм для взрослых.

«Один перед лю бовью » — 9. 
10-40, 12-20. 14, 15-40, 17-20, 19. 
20-40, 22-20.

Зал ки н о х р о н и ки  — К и н о 
ф естиваль «Народ и п а ртия  — 
едины »: «Глазами д руга» —
9. 11-20, 13-40, 16, 18-20, 20:40, 
22. «П а м я тн и к  ты сячелетию  
России», «Карбас напитана Б у
торина», «Т уркм енистан» ,
«Встреча с солнцем», «Кабар
д инка»  — 10-15, 12-35, 14-55,
17-15, 19-35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Н ем ок и л ю 

бовь» — 9. 10-55, 12-50, 14-48. 
16-40, 18-35, 20-30, 22-25.

Зелены й зал — «О жидание» 
—  11. 12-40, 14-20. 16. «Немой 
и лю бовь»— 17-40. 19-35, 21-30.

Для детей — «Тебе готовят 
торт» — 9-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Немой и 

лю бовь» — 9. 10-55. 12-50,
14-45. 16-40. 18-35, 20-30, 22-20, 
Фильм для взрослых.

М алый зал — «О пром етчи
вы й б рак»  — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-20. 

«ПИОНЕР»
«Зеленые ц еп очки »  — 9,

10-55, 12-50, 14-45. 16-40. «П уть 
к  сердцу» — 18-35. 20-30. 22-25.

«СИБИРЯК»
«П уть  к  сердцу» — 9. 11-15, 

13, 14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«Трембита» — 16, 18.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
« П уть  к сердцу» —  14, 16. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Веселое волш ебство» —

н е б е с н ы й

Запыхавшиеся возницы 
окружили пилотов, спраши
вали наперебой:

— Что случилось? Поло
мались? Не обморозились?

— Горючее кончилось, — 
невесело ответил пилот. — 
Выручайте, мужики. Засвет
ло надо выбраться отсюда.

Тут же у самолета осво
бодили от сена одни из са
ней.

— Ну и мороз! — укры
ваясь тулупом, проворчал 
механик.

— Январь у нас завсегда 
такой. — Возница в своем 
тулупе сел рядом с пило
тами, и лошадка, почу
яв легкость саней, резво 
тронулась с места.

Часа через два пилоты 
прогрели успевший остыть 
мотор, и маленький самолет 
почти без разбега взмыл в 
вечернее небо.

...В один из первых дней 
1971 года в Каргаске при
землился мощный МИ-8. 
Из кабины вышел пожилой, 
с худощавым лицом, пилот. 
Отдав распоряжение насчет 
разгрузки, добавил:

— Я буду в райкоме пар
тии. Разгрузите — позвони
те.

В приемной первого сек
ретаря он попросил доло
жить о себе:

— Командир колпашев
ских вертолетчиков...

Два эпизода, которые 
разделяют двадцать пять 
лет. Два эпизода из жизни 

человека, влюбленного в на-

— санитарный. Отличался 
от ПО-2 он тем, что вместо 
заднего сиденья под фанер
ным колпаком размещались 
носилки с больным.

Старейшие хирурги Кол
пашева И. Л. Степанов н 
Д. В. Шуткова были в то 
время основной медицинской 
силой на сотни километров 
окрест. Плановые медицин
ские консультации в самых 
отдаленных поселках хан
тов, экстренные вызовы к 
больным, профилактические 
осмотры населения — все 
это было на их плечах. И... 
на плечах авиаторов, кото
рые помогали им не только 
в воздухе, но и на земле.

— Прилетим со Степано
вым к больному, осмотрит 
его — нужна срочная опе
рация. А кто будет помо
гать? Некому. Вот и идешь 
с хирургом за ассистента: 
инструмент какой подать, 
воду там или бинты. Налов
чился, без слов понимал хи
рурга.

Нередко за больными ле
тали в одиночку. Вот и в 
тот памятный день Степанов 
приехал в санях на аэро
дром с двумя санитарами, 
но сам не полетел: просил 
как можно быстрее доста
вить из Усть-Чурульки в 
Колпашево роженицу. Воз
вратившись в Колпашево, 
Рожков подрулил к санитар
ным саням. Когда выгрузи
ли носилки, к нему подошел 
Степанов. Похлопав по пле
чу пилота, сказал улыбаясь:

15-40, «Звезды Эгера» — 17-15, 
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Бабье царство» — 17, 19, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА 
«Белые волки»  — 19, 21.

шел встречать нарушителя, 
а когда узнал в чем дело,
удивился: как пилоты смог
ли вывезти такого малень
кого человечка в открытой 
кабине? Тут же распорядил
ся накормить их и уложить 
спать, а «крестника» отпра
вили в больницу.

Как-то в конце сорок ше
стого Иван Васильевич полу
чил задание доставить на 
север молодого ученого. По
ка механик готовил само
лет, разговорились с пасса
жиром, я оказалось, что тот 
летит... за легендой.

— За легендой? — удив
ленно переспросил Рожков.

— Да, но она может ока
заться достоверной. Пока из
вестно только, что на севере 
какой-то дед набрал из зем
ли бутыль нефти. Вот и еду 
искать того деда. Может, и 
нефть найду.

Ие догадался тогда Иван 
Васильевич запомнить фа
милию того ученого: не он 
ли первооткрыватель том
ской нефти? Вполне может 
быть.

В мае 1949 года газета 
«Крылья Советов» писала: 
«...Летая в сложных усло
виях севера, над бесконеч
ными болотами, комсомолец 
Рожков выработал в себе 
замечательные качества: 
бдительность, настойчи
вость, дисциплинирован
ность. Это помогает ему 
всегда быть в числе лучших 
людей».

Среда лучших — значит 
среди опытнейших, у кото
рых профессия и жизнь сли
ты воедино.

Иван Васильевич учился 
и учил других. Особенно на
пряженным был 1968 год. 
Не успел переучиться ле
тать на вертолетах,1 как его 
направили в Ленинград на 

, курсы усовершенствования 
начальствующего состава. 
Вернувшись, возглавил вер
толетное подразделение.

Весной прошлого года ав
тор этих строк побывал в 
Ларь-Егане, где обосновался 
один - ия первых отрядов 
строителей нефтепровода 
Александровское — Анже
ро-Судженск. В то время на 
берегу таежной речки мощ
ная техника очищала пло
щадку от деревьев я кустар
ников. В беседе с начальни
ком участка СУ-3 треста 
«Нефтепроводмонтаж» А. С. 
Ду.бковьш. я спросил:

— Если в нескольких сло
вах, то с чего начинается 
нефтепровод?

— Можно в двух словах, 
-г  ответил он. — С верто
лета.

И это не было преувели
чением. Сама природа севе
ра постаралась так, что 
многие места, где трудятся 
нефтеразведчики, геологи, 
строители, лесозаготовите
ли, доступны только благо
даря вертолетам.

— Каждую заявку нужно 
удовлетворить; каждый за
прос выполнить, — говорит 
Иван Васильевич. — Но 
люди у нас работают все 
как на подбор: толковые, 
старательные. С ними легко 
работать. «Надо —• значит 
надо!».

Это правило, усвоенное 
Рожковым, как и всеми ве
теранами нарымского неба, 
передается молодым пило
там. Не «внедряется», а 
именно передается вместе с 
любовью к делу.

Невдалеке от Колпашева 
проходят международная 
воздушная трасса Москва — 
Токио и внутрисоюзная Мо
сква—Хабаровск. И нередко 
колпашевские диспетчеры 
во время связи слышат не
официальное:

— Привет Ивану Василь
евичу!

Тут1 уже знают: на тяже
лом лайнере летит один из 
многочисленных учеников 
Рожкова. Вот Некоторые. ,из 
них: И. Гордиенко — коман
дир ТУ-104 в Новосибирске, 
В. Степанов — второй пилот 
ИЛ-18, А. Скрипников то
ню летает на ИЛ-18, 
И. Ширшаков — на АН-24. 
В. Лнтуновскнй — командир 
АН-24 в Краснодаре, В. Гу
саров и В. Локотков работа
ют в Московском управле
нии гражданской авиации, 
А. Костырев — начальник 
Омского аэропорта...

С ПО-2 начиналось на- 
рымское небо. С вездесущих 
«воздушных извозчиков». 
Без них вряд ли появились 
бы мощные вертолеты, се
годняшние труженики севе
ра. И тяжелые лайнеры с 
их далеким и в то же вре
мя близким приветом.

В. БУРМАКИН.
г. Колпашево.

ТОМСКИЙ ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
в помещении драмтеатра

1 марта
А. НОВИКОВ. 

«ЧЕРНАЯ БЕРЕЗА»
(музыкальная комедия в 2-х действиях). 

Билеты, приобретенные на 15 февраля, действи
тельны 1 марта.

ПЯТНИЦА, 26 февраля
19.00. Новости. 19.15. «Рус

ские народные песни в испол- 
нении мастеров искусств». 
Концерт. 19.45. Спортивный 

.калейдоскоп. 20.25. Новая ки
нохроника. 20.35. Горизонты 
девятой пятилетки. 21.05. 
«Мгновения истории». Доку
ментальный телефильм. 21.20. 
Литературный театр. К. Симо
нов. «Иван да Марья».

МОСКВА
22.00 Новости. 22.05. Фести

валь советских, республик. Ка
захская ССР. Передача из 
Алма-Аты. 23.40. Чемпионат 
мира по фигурному катанию. 
Мужчины. Произвольная про*, 
грамма. Передача из Фран
ции. (В записи).

Томскому пассажирскому 
автотранспортному пред
приятию № 2 на постоян
ную работу требуются: шо
феры 1-го и 2-го классов, 
кондукторы (мужчины и 
женщины), квалифици рован- 
ные ремонтные рабочие.

Обращаться: г. Томск,
Иркутский тракт, 47.

Горхлебторг производит 
дополнительный набор на 
курсы продавцов. Принима
ются лица не моложе 17 
лет, выплачивается стипен
дия 45 рублей в месяц. Сро
ки обучения для лиц, окон
чивших 7—8 классов, — 
3 месяца, 10 классов — 2 
месяца.

Остронужлающимся в 
жилье предоставляется ме
сто в общежитии.

Обращаться: г. Томск,
ул. Кузнецова, 28-а, теле
фон Ж  2-52-17, . проезд 
трамваями ЖЖ 1, 2, 4 до
остановки «Политехниче
ский институт».

МЕНЯЮ 'квартиру в 
г .  Флорешты Молдавской 
ССР на квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г .  Флорешты 
Молдавской ССР, ул. За
водская, 25, кв. 2, к И. Г. 
Безрукову.

у ч е б н ы й  к о м б и н а т  т о м с к о г о  
УПРАВЛЕНИЯ СТРОИТЕЛЬСТВА

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
рабочих на курсы арматурщиков и бетонщиков с
отрывом от производства.

Срок обучения — от 2-х до 3-х месяцев.
Начала занятий — с 1 марта 1971 года 
Зачисленным на курсы выплачивается стипен

дия в размере 70 рублей в месяц.
Учащиеся, успешно окончившие курсы, в течение 

2-х лет будут обеспечены благоустроенным жиль
ем.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в 
Советской Армии, с образованием 7 — 10 классов.

Обращаться: г. Томск, ул. Алтайская, 159, учеб
ный комбинат, телефон Ж 4-44-93. 2-—1

Томскому отделению ин
ститут) «Энергосетьпроект» 
на проектную работу требу
ются; инженеры и техники— 
строители, электрики, топо
графы, геодезисты, геологи, 
специалист-сметчик, инже
неры и техники по связи и 
телемеханике, руководитель 
электротехнической группы 
н групп связи и релемехани- 
ки, буровые мастера, стар
ший бухгалтер материаль
ной группы.

Обращаться: г. Томск-41, 
■проспект Кирова. 36, 4-й 

этаж, комната Ж 4.

Томской ГРЭС-Н срочно 
требуются: бульдозеристы,
мотористы топливоподачи 
(женщины), грузчики, сле
сари.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Шевченко, 44, отдел кад
ров; телефон Ж 993-445.

2 —2
МЕНЯЮ благоустроен

ную однокомнатную кварти
ру в г. Орске (Оренбург
ская область) на квартиру 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 212, кв. 2.

Томскому пассажирско
му автотранспортному пред
приятию Ж 1 на постоян
ную работу требуются: шо
феры 2-го и 1-го классов, 
шоферы 3-го класса с пере
подготовкой на 2-й класс, 
автослесари.

Обращаться: г. Томск-50, 
ул. Трифонова, 23, отдел 
кадров. Проезд автобусами 
и троллейбусами до оста
новки «Главпочтамт».
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Б у д е т  л и
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ЛИОН, 24 февраля.
(Спец. корр. ТАСС
Ю. Смирнов).

Такого не было довольно 
давно на чемпионатах мира 
па фигурному катанию: мо
сквичи Ирина Роднина и 
Алексей Уланов не возглав
ляют турнирную таблицу 
после обязательной про
граммы. Чемпионов мира и 
Европы опережают ленин
градские фигуристы Люд
мила Смирнова и Андрей 
Сурайкин, набравшие 104.2 
балла. Все девять судей, 
проявив полное единодушие, 
отдали предпочтение Люд
миле и Андрею, катавшимся 
в этот вечер отлично. Из 
восемнадцати оценок (за 
техничность и артистич
ность) семнадцать (!) были 
5,8 п лишь одна — 5,7-

У Родниной и Уланова — 
102,6 (сумма мест — 18). 
Чемпионы понесли потери в

баллах при исполнении 
прыжка «либела», где за
метную погрешность допу
стил Алексей. Кстати, серь
езные помарки в том же 
прыжке были у другого мо
сковского дуэта — Галины 
Карелиной и Георгия Про
скурина, которые пока на 
шестом месте — 97,8 бал
ла (53). Третьими идут фи
гуристы из США Джо Стар- 
бук и Кеннет Шелли — 
100,4 (33).

Сделали первые па на пу
ти к пьедесталу почета тан
цевальные дуэты. Венский 
вальс и пассадобль вывели 
в лидеры чемпионов мира н 
Европы, супругов-москви- 
чей Людмилу Пахомову и 
Александра Горшкова. У 
них — 100,4 балла. Пол
балла проигрывают Людми
ле и Александру серебряные 
призеры первенства конти
нента, фигуристы из ФРГ

брат и сестра Анжелика и 
Эрих Бук. На третьем ме
сте — обладатели серебря
ных наград прошлого чем
пионата мира Джуди Шво- 
мейер и Джеймс Сладки из 
США — 99,9 балла.

Москвичи Татьяна Вой- 
тюк и Вячеслав Жигалин за
нимают пятое место — 93,7, 
их земляки Елена Жаркова 
И Геннадий Карпоносов — 
седьмое (89,5 балла).

В одиночном катании сре
ди мужчин после выполне
ния четырех обязательных 
фигур на первое место вы
шел Ондрей Непела (Чехо
словакия) — 698,1 балла. 
На втором месте — Патрик 
Пера (Франция) — 695.5
балла. Третье место занима
ет Сергей Четверухин — 
658,3. Юрий Овчинников 
на восьмом месте — 610,2
балла.

(ТАСС).

ТОМИЧИ — ПРИЗЕРЫ
В Омске прошли зональ

ные соревнования по хок
кею с мячом на первен
ство РСФСР. Томск был 
представлен на них коман
дой «Труд», укомплекто
ванной в основном из спорт
сменов завода измеритель
ной аппаратуры. Хоккеисты 
Красноярска, Кемерова, 
Омска, Иркутска, Барнау
ла, Новосибирска и Томска

были разбиты на две под
группы.

Томичи заняли на этих 
соревнованиях третье место, 
опередив команды та
ких городов, как Кемерово, 
Красноярск, Иркутск. По 
итогам соревнований томич 
В. Дьячков признан лучшим 
защитником. Хорошо прове
ли матчи нападающий
A. Кривов, забивший семь 
мячей, и полузащитник
B. Китаев.

В. КУЧИНСКИИ, 
тренер команды.

и с ч е т  c m
РАВНЫ М ...

Перед шестой, последней 
партией матча за звание 
чемпионки СССР по шахма
там счет стал равным — 
2,5:2,5. Раннику, игравшая 
белыми, вновь применила 
дебют Вересова и получила 
атаку. Кушнир изобрета
тельна защищалась, и, стре
мясь контратаковать, она 
пожертвовала коня. Но пар
тия закончилась неожидан
но: имея материальное пре
имущество, Раннику про
смотрела потерю ферзя и 
тут же сдалась.

(ТАСС).

ЧЕМПИОНАТ СТРАНЫ ПО ХОККЕЮ
ЛЕНИНГРАД, 23 февра

ля  ̂ (ТАСС). В День Совет
ской Армии команда СКА 
(Ленинград) великолепно 
провела матч против хок
кеистов московского «Спар

така» и нанесла им пораже
ние в чемпионате страны, 
взяв реванш за недавнюю 
неудачу в финале розыгры
ша кубка СССР. Счет 3:1 
(3:0, 0:0, 0:1).

24 февраля состоялись два 
матча чемпионата страны по 
хоккею. Они закончились с 
такими результатами: «Тор
педо» — «Химик» — 3:7
(0:4, 1:0, 2:3), ЦСКА —
«Динамо» — 8:4 (6:1, 2:1,
0:2).

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается малооблач

ная погода, без осадков, ве
тер переменный. 3 —7 мет
ров в секунду, температура

днем 23—28 градусов мо
роза. |

С оветская Грузия отм ечает 
свое пятидесятилетие. Г р узи н 
ский  н аро д  по д вод ит  итоги д о 
стигнуты м  успехам . О ни гр а н 
д ио зн ы  и в пр ом ы ш ле н но сти , 
и в сел ьско м  хозяйстве, и * 
науке . На послед н ем  хочется 
остановиться о со б о . Грузия, 
не им евш ая д о  р е во л ю ц и и  ни 
о д н о го  вы сш его  уче б н о го  за 
ведения, в наши дни  Стала 
ц ен тром  кр уп н ы х  научны х и с
следований.

В этом  п р евра щ ен ии  и зве 
стную  роль  сы грал  и наш 
Том ск. С отни гр узи н  п о л уч и 
ли вы сш ее об разова ни е  в н а 
ш их вузах.

С туденты  Т о м ско го  у н и в е р 
ситета и Т о м ско го  техн ологи 
че ско го  института с сам о го  о т 
кры ти я  этих уче бны х за ве д е 
ний активно участвовали в .р е 
вол ю ц и о н н о й  б о р ьб е . С туд ен 
ты -грузины , пр инад ле ж авш и е 
к  угне та ем ой  ц а р ски м  прави 
тельством  нации, активно 
вклю чились  в б о р ь б у  с са м о 
д е р ж а в и е м . М н о ги е  из них 
впоследствии  стали вы д аю щ и 
м ися уче ны м и , о с н о в о п о л о ж 
никам и  гр у зи н ски х  националь
ных ш ко л  в р а зн ы х отраслях 
науки .

У че н и к  вы д аю щ ихся  учены х 
пр оф ессо ров  Б. А . О б руче ва  
и М . А . Усова, созд авш и х , си 
б и р с ку ю  ш ко л у  ге о л о го в , ' ,Ча- 
листрат Евстаф иевич Габуния 
после о кон ча ни я  го р н о го  фа
культета Т о м ско го  техн о л о ги 
че ско го  института стал о д н и м  
из первы х ге о л о го в  С и б и р с ко 
го  ге о л о ги ч е ско го  ком итета , 
своим и труд ам и  внес б ольш ой  
вклад  в изучен ие  п р и р о д н ы х  
богатств С ибири . Затем  К. Е. 
Габуния был о д н и м  и з  созд а
телей гр у зи н ско й  ш ко л ы  ге о 
логов , о р га н и за то р о м  го р н о - 
ге о л о ги ч е ско го  ф акультета 
Г р у зи н с ко го  п о л и те хн и че ско го  
института и е го  пе рвы м  д е к а 
н ом , а та кж е  о д н и м  из о сн ова 
телей и б ессм ен ны м  ' п р е д се 
дателем  Г р у зи н с ко го  ге о л о ги 
ч е ско го  общ ества. П од  р у к о 
вод ством  Габунии был п р о ве 
ден  р я д  кр уп н е й ш и х  ге о л о ги 
ческих изы сканий , ко то р ы е  
позволили  о ткр ы ть  в Грузии  
богатейш ие м е сто р о ж д е н и я  
полезн ы х иско па ем ы х.

Ш и р о к о  известно  в Грузии  
имя в ы п ускн и ка  Т о м с ко го  тех
н о л о ги ч е с ко го  института И р а к 
лия Яшвили. И н ж е н е р -м е та л 
лур г, он  после  о ко н ч а н и я  ин
ститута д о л го  работал в С иби
ри , а затем  вернул ся в Г р у зи ю  
и стал о д н и м  из вед ущ и х  м е 
таллургов  р е сп уб л и ки . А к а д е 
м и ка м и  стали та кж е  в ы п уск 
ники  то м ски х  вузов  братья 
М уха д зе . П олучив в Т о м ско м  
те хн о л о ги че ско м  институте 
д и п л о м  инж е не ра -стро ителя , 
Г еоргий  М ихайлович М уха д зе  
вернул ся в р о д н у ю  Г р узи ю  и 
вско р е  стал и звестны м  з о д 
чим. А к а д е м и к  Г. М . М уха д зе  
—  основатель строи те л ьн ого  
ф акультета Г р узи н ско го  по л и 
те хн ич еско го  института. Его 
брат, в ы п ускн и к  Т о м ско го  
университета  Г ри го ри й  М и ха й 
лович М уха д зе , р а б о та вш -й  
п р о д о л ж и те л ьн о е  вре м я  асе 
стентом  у вы д аю щ егося  си 
б и р с ко го  уч е н о го  п р о ф е ссо р а  
В. М . М ы ш а, стал о сн о в о п о 
л о ж н и к о м  гр у зи н с ко й  ш кол ы  
хи р ур го в . О д и н  и з  институтов 
в Тбилиси сейчас носит и м я - 
а ка д е м и ка  Г ри го ри я  М и ха й л о 
вича М уха д зе .

В связи с ю б и л ее м  в ряде 
гр узи н ски х  газет о п у б л и ко в а 
ны статьи о вы д аю щ ихся у ч е 
ных Грузии , в ко то р ы х  дается 
вы сока я  о ц е н ка  то м ски м  ву
зам , их пр о ф е ссур е  и ро. м  
Т о м ска  в развитии  кул ьтур ы  и 
вы сш его  о б разова ни я  в Г ру
зии .

И. ЛОЗОВСКИЙ.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

Томский ордена Трудового Красного Знамени госу
дарственный университет имени В. В. Куйбышева объ
являет. что 11 марта, в 19 часов, в аудитории № 17, на 
заседании совета по присуждению степеней по исто
рическим и филологическим наукам состоится З А Щ И 
ТА ДИССЕРТАЦИИ на соискание ученой степени канди
дата исторических наук Р. Г. К руссе р  на тему: «Обще
ственно -политическая и н аучно-просветительная роль 
народнической  ссы л ки  в С ибири (70-е — начало 90-х гг . 
X IX  в.)».

С диссертацией можно ознакомиться в научной биб
лиотеке университета.

Томский политехнический институт им. С. М. Киро
ва объясняет что 10 марта 1971 года, в 15 час., в ауди
тории № 228 10-го корпуса института, на заседании со
вета по присуждению ученых степеней физико-техни
ческого факультета состоится З А Щ И Т А  ДИССЕРТАЦИЙ, 
представленных на соискание ученой степени кандида
та технических наук В. И. Толмачевым на тему: «Раз
работка  и исследование в ы со ко ча сто тн ы х  у с ко р я ю щ и х  
систем для си нхр оф азотронного  реж им а эл е ктр о н н ы х  
си нхр отронов» ; кандидата физико-математических на
ук В. В. Б орисовским  на тему: «Исследование запаса
ния энергии  излучения  щ елочногалоидны м и кр и ста л л а 
ми и процессов выделения э н е р ги и  при  терм ическом  
о тж иге  р а д и аци он н ы х деф ектов».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном 
зале института.

Томский политехнический институт им. С. М. Киро
ва объявляет, чт# 10 марта 1971 года, в 15 час., в ак
товом зале института, на заседании совета по присуж
дению ученых степеней механического и теплоэнерге
тического факультетов состоится З А Щ И Т А  ДИССЕРТА
ЦИЙ, представленных на соискание ученой степени 
кандидата технических наук А Н. О вчи н н иковы м  на 
тему; «Исследование с т р у к т у р н ы х  изм енений  при 
охр упчи ван и и  стали»; А П. А тр а ш е н ко  на тему «Ис
следование по то ка  гетерогенной среды в с в е р хзв уко в ы х  
соплах».

С диссертациями можно ознакомиться 
зале института. в. читальном

Томскому областному 
драматическому театру 
срочно требуются на по
стоянную работу: бухгалтер 
материальной группы, сто

ляр, костюмерпш-одевалъ- 
щицы и разнорабочий.

Обращаться в часы заня
тии.

Томский филиал проект
ного института «Сибгипро- 
сельхозстрой» приглашает 
на постоянную работу ин- 
шенеров-строителей на дол
жности: инженеров, старших 
инженеров, руководителей 
групп строительного отдела, 
главных инженеров проекта, 
инженеров, старших инжене
ров, руководителей групп 
сантехнического отдела, нн- 
женера-механика по проек
тированию трудоемких про
цессов в животноводстве. 

Обращаться по адресу: 
г. Томск-41, проспект Киро- 
ва, 48, телефон № 4-22-09. 

Томский горпищеторг 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на курсы продавцев и 

■киоскеров. Для лиц с 
10-классным образовани
ем срок обучения 3 меся
ца, с 8-классным обра
зованием срок обучения 
6 месяцев; выплачивается 
стипендия 45— 54 рубля в 
месяц; на курсах киоскеров 
срок обучения 1 месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Обруб, 8. от
дел кадров, тел. № 2-20-62.

К сведению абонентов!
Номер коммутатора под

шипникового завода с 20 
февраля 1971 г. изменился
— 5 - 8 0 - 6 1 . _____________

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуется ква
лифицированная машинист
ка (оклад — 80 руб.).

Обращаться: г. Томск,
проспект им. Ленина, 66.

Вниманию руководителей 
хозяйств!

Томский участок Новоси
бирского спецуправлёння 
треста «Востокбурвод» про
должает заключение догово
ров на бурение и ремонт 
скважнн на воду с монтажом 
водоподъемного оборудо
вания на 1971 г.

По всем вопросам обра
щаться по адресу: гор. 
Томск-23, ул. Ракетная, 
«Востокбурвод», телефон 
№ 2-60-91.

Приказом министра реч
ного флота РСФСР № 10 
от 29 января 1971 года Об
ское речное пароходство пе
реименовано в ЗАПАДНО
СИБИРСКОЕ РЕЧНОЕ ПА
РОХОДСТВО.

Томское монтажное уп
равление треста «Снбсан- 
техмонтаж»

П Р О И З В О Д И Т  Н А Б О Р
на 3-месячные курсы по 

подготовке слесарей-сантех- 
ников по монтажу. Прини
маются лица с образо
ванием не ниже 5 клас
сов, отслужившие' в Со
ветской Армии. Обучаю
щимся выплачивается сти
пендия в размере тарифной 
ставки рабочего первого 
разряда — 62 руб. 43 коп. 
в месяц. Одинокие обеспе
чиваются общежитием.

Обращаться: г. Томск-3, 
переулок Пушкина, 9. оста
новка «Телецентр», отдел 
кадров, телефон № 2-45-21.
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